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ПРАВО К О Н Т Р О Л Я
Осуществляя контроль деятельности администрации, первичные партийные организации призваны повышать 

ответственность хозяйственных руководителей за порученное дело, своевременно вскрывать и устранять недостатки.
С каждым днем нарастает, становится все иапря- эуя право контроля деятельности администрации. “

-«емиее трудовой ритм третьего, сердцевинного года Поэтому и не случайно, что активизации их работы в
пятилетии. Особую ему значимость, как отмечалось этой области республиканская партийная организация

  последнее время уделяет большое внимание.на совместном заседании бюро ЦК КП Грузии и пре 
зидиуме Совета Министров Грузинской ССР, рассмо
тревшем итоги выполнения Государственного плана 
экономического и социального развития республики 
• первом квартале нынешнего года, придает то об
стоятельство, что не так уж много времени осталось 
до важной вехи ■— завершения первой половины 
одиннадцатой пятилетки, вехи, отсчет времени с ко
торой пойдет еще напряженнее, еще интенсивней. 
Дело а том, что на вторую половину одиннадцатой 
пятилетки приходится значительная часть прироста 
производства а республике, предусмотренного Основ
ными направлениями развития народного хозяйства 
СССР. А зто заставляет думать о том, как лучше ис
пользовать имеющиеся резервы, получать высокую 
отдачу от каждого вложенного рубля. Причем во гла
ву угла должна быть поставлена забота о соблюде
нии общереспубликанских и общегосударственных 
интересов.

Особую значимость а атих условиях приобретают 
инициативность, боеспособность местных партийных 
организаций, их действенная работа по обеспечению 
выполнения народнохозяйственных планов. В практи
ческих делах .первичных партийных организаций, в 
повышении их боевитости, в укреплении сплоченно
сти, монолитности их рядов, в росте авангардной ро
ли коммунистов должны найти отражение советы 
и рекомендации Всесоюзной научно-практической 
конференции «О повышении роли первичных партор
ганизаций в развитии общественной и производствен
ной активности трудящихся, укреплении дисциплины, 
совершенствовании стиля работы», весь обобщенный 
на конференции опыт внутрипартийной работы. На
до добиваться, чтобы в республике были не только 
отдельные образцовые предприятия, образцовые пер
вичные парторганизации, а чтобы все организации 
могли служить примером в зтом деле. Активизация 
парторганизаций — основа общего повышения со
циально-политической и трудовой активности трудя
щихся.

Всемерно поощряя разумную деловую инициативу 
руководителей коллективов трудящихся, анализируя 
и распространяя накопленный в этом деле полезный 
опыт, первичные партийные организации должны по
могать находить правильные решения возникающих 
проблем, устранять ошибки и не допускать того, что
бы действия отдельных руководителей вступали в 
противоречие с интересами общества. Эти задачи, 
вытекающие из установок XXVI съезда КПСС, май
ского и ноябрьского (1912 г.) Пленумов ЦК КПСС, 
первичные партийные организации решают, ислоль-

Установки XXVI съезда КПСС получили конкрети
зацию я постановлении ЦК КПСС «О раббте первич
ных парторганизаций промышленных предприятий 
г. Воронежа по осуществлению контроля деятельно
сти администрации». Как указывается в зтом доку
менте, смысл и назначение контроля, осуществляе
мого первичными парторганизациями, состоит в том, 
чтобы, не вмешиваясь в оперативно-распорядитель
ные функции и не подменяя хозяйственных руково
дителей, повышать их ответственность за порученное 
дело, своевременно вскрывать и устранять недо
статки.

Добрый пример высокоэффективного использова
ния права контроля деятельности администрации по
казывает партийная организация ордена Ленина тре
ста Н? 1 «Закметаллургстрой». Сейчас в подразделе
ниях треста действуют 35 комиссий партийного кон
троля деятельности администрации. В их состав из
брано более 130 коммунистов, или каждый восьмой 
член парторганизации. Комиссии —  надежная опора 
парткома, низовых парторганизаций в усилении дей
ственного влияния на жизнь трудовых коллективов, 
и партком добивается, чтобы они выступали не в ро
ли «ревизоров», а организаторами и непосредствен
ными исполнителями в работе по устранению недо
статков.

А вот пример иного рода. Во время отчетно-вы
борной кампании прошлого года неудовлетворитель
ную оценку получила работа комиссии контроля 
деятельности администрации колхоза села Лелиани 
Лагодехского района. И все потому, что она была 
инертна, не шла а ногу с жизнью.

Первоочередное значение имеет концентрация уси
лий кадров на том, чтобы ускорить поворот общест
венного производства к эффективности. К сожале
нию, у нас немало таких хозяйственных руководите
лей, которые, охотно цитируя крылатые слова о том, 
что экономика должна быть экономной, практически 
мало что делают для решения этой задачи. Показа
телен в этом отношении пример Министерства лег
кой промышленности республики. На его балансе чис
лятся огромные сверхнормативные остатки готовой 
продукции и незавершенного производства. Особенно 
большие и хронические финансовые затруднения ха
рактерны для производственного объединения «Иса
ии», Кутаисского кожевенно-обувного комбината, 
швейной фабрики имени Орджоникидзе и некоторых 
других предприятий. Аналогичное положение и в не
которых других отраслях, на ряде других предприя
тий республики, где налицо полная бесхозяйствен

ность, запущенность учета и отчетности, разбазари
вание сырьевых и материальных ресурсов. Нормой 
рачительного хозяйствования, критерием эффектив
ности организаторской и политической работы, отме
чалось на XIII пленума Центрального Комитета Ком
партии Грузии, должно стать бережливое, рацио
нальное использование сырья, топлива, энергии.

Отрицательно сказываются на положении дел инер
ция, привычка к работа по-старому. Кое-кто же про
сто не знает, как взяться за дело. Партийный конт
роль включает в себя оказание необходимой помо
щи таким товарищам, стимулирование высококаче
ственного труда, инициативы и предприимчивости, 
создание атмосферы всеобщего осуждения вокруг 
тех, кто работаот плохо, проявляет безответствен
ность, не умеет и не желает идти в ногу с жизнью.

Первичным партийным организациям министерств, 
государственных комитетов и других республикан
ских и местных хозяйственных учреждений и ве
домств предоставлено право контроля за работой 
аппарата по выполнению директив партии и пра
вительства, соблюдению советских законов. На XXVI 
съезде КПСС подчеркивалось, что парткомы мини
стерств и ведомств должны более решительно и бес
компромиссно бороться за преодоление ведомствен
ных и бюрократических барьеров, являющихся п р е
пятствием на пути решения как хозяйственных, так 
и социальных задач. Взяв на вооружение опыт рабо
ты территориально-межведомственного объединения 
в г. Потн, районного территориально-межотраслевого 
объединения по комплексному планированию, целе
вому управлению и коммерции в Заводском районе 
г. Тбилиси, Гардабанской районной партийной орга
низации по внедрению достижений науки и передо
вого опыта, партийные организации министерств и 
ведомств призваны усилить контроль за работой ап
парата по совершенствованию управления, планиро
вания, хозяйственного механизма, иными словами — 
всей сферы руководства экономикой.

На XXVI съезде партии подчеркивалось, что пер
вичные партийные организации должны полнее и луч
ше использовать предоставленное им право контро
ля деятельности администрации. Партийные органи
зации должны строже спрашивать с командиров про
изводства за то, как на каждом участке укрепляется 
хозяйственный расчет, осуществляется механизация 
и автоматизация технологических процессов, внедря
ется передовой опыт, прогрессивные методы орга
низации труда, комплексная система управления ка
чеством, насколько бережно, экономно расходуются 
металл, топливо, электроэнергия и т. д. И в каждом 
деле им следует проявлять побольше инициативы, 
побольше принципиальности. В этом — залог успеха.

БЕСЕДА Ю. В. АНДРОПОВА С М. КОИВИСТО
7 июня в Кремле состоялась бе- наго Совета СССР Ю. В. Андро- беседы, прошедшей в атмосфере сам, представляющим взаимный ин- 

седа Генерального секретаря ЦК пова с Президентом Финляндской дружбы и взаимопонимания, имел терес.
КПСС, члена Президиума Верхов- Республики М. Койвисто. В ходе место обмен мнениями по вопро- (ТАСС).

В ДРУЖЕСТВЕННОЙ ОБСТАНОВКЕ
Президиум Верховного Совета 

СССР и правительство СССР 6 июня 
дали в Большом Кремлевском двор
це обед в честь Президента Финлянд
ской Республики Мауно Койвисто.

Вместе с М. Койвисто были сопро
вождающие его в поездке государст
венные и политические деятели, 
представители деловых кругов.

С советской стороны на обеде бы
ли Ю. В. Андропов, Н.. А. Тихонов, 
А. А. Громыко, Д. Ф. Устинов.

В . В. Кузнецов, Б. Н. Пономарев, 
заместители председателей Президи
ума Верховного Совета СССР и Со
вета Министров СССР, министры 
СССР, председатели государствен
ных комитетов СССР, другие офици
альные лица.

Генеральный секретарь ЦК КПСС, 
член Президиума Верховного Совета 
СССР Ю. В. Андропов выступил на 
обеде с речью.

Речь Ю. В. АНДРОПОВА
Уважаемый господин Президент! 
Уважаемая госпожа Койвисто! 
Уважаемые финляндские гости! 
Товарищи!
Сердечно приветствую Вас, гос

подин Президент, и госпожу Кой
висто, Премьер-Министра господина
Сорса, всех прибывших с Президен
том государственных и политических

деятелей, а также представителей 
деловых кругов дружественной Фин
ляндии.

Визит Президента Финляндской 
Республики в Советский Союз озна
меновался крупными акциями по уг
лублению сотрудничества между на
шими странами.

Сегодня летопись советско-финлян

дских отношений пополнилась еще 
одной яркой страницей: подписан 
протокол о продлении Договора о 
дружбе, сотрудничестве и взаимной 
помощи между СССР и Финляндией 
на очередной 20-летний период.

Вот уже тридцать пять лет этот 
договор хорошо служит развитию от
ношений добрососедства между наши
ми странами, существенно содейст
вует миру на севере Европы, на ев
ропейском континенте в целом. Но
вое, уже третье по счету, досрочное 
продление договора ясно говорит о 
решимости наших государ с т в и 
впредь следовать испытанным кур
сом дружбы, взаимопонимания и со
трудничества.

Успешно выполняется рассчитан
ная до 1995 г. долгосрочная програм
ма развития и углубления торгово- 
экономического, промышленного и 
научно-технического сотрудничества. 
Ее хорошо дополняет только что 
подписанный Протокол о сотрудниче
стве в области сельского хозяйства 
и производства продуктов питания.

Одними из первых начали жатву-83 хлеборобы колхоза села Бодбисхеви Сие 
нахского района. Под колосовыми здесь — 2 тысячи гектаров, 1.600 из них заняла  
пшеница. С утра до позднего вечера на полях работают 12 комбайнов.

Н а  с н и м к е :  трудовое соперничество на жатве возглавила семья конбаине- 
ров Давида Зурабашвили. С сыновьями Гией и Борисом он намолачивает с гек
тара по 26— 27 центнеров зерна. (Фотохроника ГрузИНФ ОРМ а).

П У С К О В Ы Е  ОБЪЕКТЫ  —  В СТРОЙ-

СОЗДАН ШТАБ
Строительство Абашского комбикормового завода мощностью 200 тонн в сут

ки было задумано скоротечным. Строить его начали в январе минувшего года, 
а сдать в эксплуатацию предполагается в  четвертом квартале нынешнего года. 
Однако с самого же начала судьба этой стройки сложилась не совсем обычно.

Таким образом, все видят, что 
добрососедство и дружба между 
СССР и Финляндией не подвержены 
колебаниям стрелки барометра меж
дународной обстановки и четко ус
тремлены в будущее.
. Сторонникам усиления междуна
родной напряженности и безудерж
ной гонки вооружений, проповедни
кам культа политики силы, охотни
кам командовать другими народами, 
запугивая их призраком «советской 
угрозы», не по душе советско-фин
ляндские отношения. Это и понятно: 
ведь наши отношения — неоспори
мое доказательство беспочвенности 
всего того, что отравители междуна
родной атмосферы пытаются внушить 
народам.

СССР и Финляндия сотрудничают 
как полностью равноправные партне
ры. Мы никак не вмешиваемся во 
внутренние дела друг друга, каждая

Возводить завод поручили коллекти
ву передвижной механизированной ко
лонны-51 треста № 5 М инистерства сель
ского строительстве республики, кото
рая базируется •  Абаш е, но вскоре 
объект перепоручили коллективу посто
янно действую щ его строительного поез
д а  «Элееегорстрой», управление кото
рого расположено ■ М арнеупьском рай
оне.

«Элеваторе трою» пришлось перево
зить на несколько сот километров ме
ханизмы и оборудование, создавать 
производственную базу на объекте — 
бетонный узел , парк для механизмов, 
склады цемента и других строитель
ных материалов.

Таким образом, замена генерального 
подрядчика Министерством сельского 
строительства республики создала ряд 
определенных трудностей на объекта, 
особенно в первом и во втором к вар 
талах минувшего годе. Были проблемы 
и с обеспечением строительства авто
транспортом и необходимыми строи
тельными материалами. Руководству уп
равления пришлось добиваться новых 
лимитов. Не все зто уш ло немало вре-‘ 
мени —  почти весь первый квартал. 
Из-за этого не были смонтированы подъ
емные механизмы. Более четырех ме
сяцев бездействовали 25-тонный само
ходный и башенный краны. По этим и 
другим  причинам коллектив строителей 
недоеыж>лиил задание минувшего годе 
почти на полммллиона рублей.

Были причины отставания и иного ха
рактера. Так, по проакту предполага
лось использовать для фундаментов 
главного производственного корпуса и 
других объектов 14-метроеые бетонные 
сваи. Но, как выяснилось, перевозить 
эти сваи на большие расстояния нет ни
какой возможности. И они были зам е
нены проектировщ иками монолитами. 
Э тот процесс занял много больше вре
мени, чем предполагалось ранее.

Положение дел на стройка в нынеш
нем году несколько улучш илось. План 
первого квартала выполнен. Однако, 
несмотря н а это обстоятельство, темпы 
работы на объекте необходимо форси
ровать. По признанию самих строите
лей возведение комбикормового заво
д а  в настоящ ее время по физическим 
объемам выполнено лишь не 30 про
центов. Из 19 объектов не стройке до 
сих пор не начаты работы не трех из-

за  отсутствия соответствую щ его фронта 
работ.

Недавно состоялось совместное засе
дание бю ро Абаш ского РК КП Грузии 
и ' коллегии М инистерства сельского 
строительства республики, на котором 
обсуж дался вопрос о ходе строитель
ства комбикормового завода. На засе
дании было сказано о том , что низкие 
темпы строительства завода создаю т 
угрозу срыва его ввода в эксплуата
цию в намеченные сроки. Было отм е
чено, что необходимо резко улучшить 
снабжение объекта строительными и 
инертными материалами, ж елезобетон
ными конструкциями, арматурой, лесо
материалами, горюче-смазочными м ате
риалами. На заселении говорилось и о 
том , что генподрядчик не смог на д ол
жном уровне организовать ход ведения 
работ на стройке, в результате чего в 
подразделениях строителей имеется 
большая текучесть кадров.

Низка в коллективе строителен и мон
тажников и трудовая дисциплюю. При
ведем такой пример. В день, когда мы 
побывали на стройка, из 59 человек, 
числящихся в табеле, 11 человек по не
известным причинам на работу не яви
лись. А  если исходить из того, что кар
тина эта  весьма характерная, то м ож 
но сделать вывод —  причины отстава
ния крою тся на только в плохом снаб
жении, но и в неорганизованности с а - , ^  
мих строителей.

И ещ е об одном. На совместном за
седании Абаш ского РК КП Грузии и 
коллегии министерства было решено с 
целью оперативного руководства стро
ительством пускового объекта создать 
штаб в составе представителей райко
ма партии, М инсельстроя, Мин заготовок 
и других заинтересованных организаций. 
О днако на первое заседание предста
витель М инистерства сельского строи
тельства .. не явился. Возможно, там 
этот объект перестали считать важным?

Н о как бы то ни было, а отставаний, 
на строительстве Абаш ского  комбюсор- 
мового завода допускать нельзя. По
этому сегодня необходимо мобилизо
вать всех участников строительства на 
достижение максимальных результатов, 
изыскание дополнительных резервов с 
тем , чтобы к концу года избежать ав
ралов и штурмовщины.

М итрофан ГО ГО ХИ Я.
(Корр . «Зери Востока»).

(Окончание на 2-й стр.).

УКАЗ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР
О НАГРАЖДЕНИИ т. АНДРОНИКАШВИЛИ ,Г. А . ПОЧЕТНОЙ ГРАМОТОЙ  

ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР
За долголетнюю, плодотворную деятельность в партийных и комсомоль

ских органах, проектных организациях, большие заслуги в деле развития ка
питального и жилищного строительства республики и в связи с пятидесяти
летием со дня рождения наградить секретаря Центрального Комитета Ком
партии Грузии т. Аядроникашвили Георгия Александровича Почетной грамо
той Президиума Верховного Совета Грузинской ССР.

Председатель Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
П. ГИЛАШВИЛИ.

Секретарь Президиума Верховного Совета Грузинской СС Р
Т. ЛАШКАРАШВИЛИ.

Тбилиси.
6 июня 1983 года.

В ЦК КП ГРУЗИ И

БЕСЕДА В КРЕМЛЕ
7 июня Председатель Совета .Ми

нстрое СССР Н. А. Тихонов принял
Кремле Премьер-Министра Фин- 

яндии К. Сорса. находящегося и Со- 
ьтском Союзе в связи с официаль- 
!ым визитом Президента Финлянд
кой Республики М. Койвисто.
В ходе беседы было отмечено боль

шое значение официального визита в 
’ССР Президента Финляндии для 
альнейшего углубления и расшире

ния советско-финляндского сотрудни
чества, которое отвечает интересам 
народов обеих стран. Состоялся об
мен мнениями о перспективах разви
тия торгово-экономических связей 
между Советским Союзом и Финлян
дией и возможных дополнительных 
шагах обеих сторон в этой области. 
Беседа прошла в атмосфере сердеч
ности и взаимопонимания.

(ТАСС).

УСКОРИТЬ ОБОРОТ ВАГОНОВ

П Р Е Б Ы В А Н И Е  В МОСКВЕ
1резидент Финляндии М.

7 июня посетил Мавзолей В. И.
*ина и возложил венок. Венок был 
ложен также к могиле Неизвест-
0 солдата у Кремлевской стены. 
Л. Койвисто совершил поездку в 
!здный городок'имени Л. И. Бреж- 
а. К памятнику первому в ми-
космонавту он возложил цветы.

1 Центре подготовки космонавтов 
‘ни Ю. А. Гагарина гость осмот-

комплексный тренажер транспорт^ 
о корабля «Союз* орбитальной 
нции «Салют», гидролабораторию, 
ывал в музее космонавтики, 
вечером Президент слушал в Боль

шом театре Союза ССР оперу Дж. 
Верди «Аида» в постановке Ленин
градского театра оперы и балета име
ни С. М. Кирова.

Вместе с ним были член Полит
бюро ЦК КПСС. Председатель Сове
та Министров СССР Н. А. Тихонов, 
член Политбюро ЦК КПСС, первый 
заместитель Председателя Совета Ми
нистров СССР, министр иностранных 
дел СССР А. А. Громыко, кандидат 
в члены Политбюро ЦК КПСС, пер
вый заместитель Председателя Пре
зидиума Верховного Совета СССР 
В. В. Кузнецов, другие официальные 
лица. (ТАСС).

Тысячи железнодорожных ваго
нов стоят на грузовых дворах пред
приятий и организаций республики в 
ожидании погрузки и выгрузки. Нето
ропливость иных хозяйственных ру
ководителей в организации этих работ 
искусственно рождает дефицит по
движного состава на Закавказской 
магистрали. Так констатировало рабо
чее совещание, состоявшееся п ЦК 
Компартии Грузии. На нем было 
рассмотрено положение дел с просто
ями вагонов в индустрии, агропро
мышленном комплексе республики, 
вскрыты причины этого, определены 
конкретные пути исправления недо
статков.

Промышленные предприятия рес
публики располагают достаточной 

ной базой — имеется по- 
.... . . .  подъездных путей общей 
протяженностью 935 километров. На 
них только в прошлом году было об
работано 1 миллион 850 тысяч заго
нов. Но в то же время из года в год 
наблюдается тенденция все более 
длительных задержек подвижного со
става на подъездных путях. Так, за 
четыре месяца текущего года, по

транспорт 
чти 600

сравнению с соответствующим перио
дом прошлого, в промышленности 
«передержано» под погрузкой и раз
грузкой на две тысячи вагонов боль
ше. Почти на 70 процентов возросли 
суммы штрафов, выплачиваемых же
лезной дороге.

Своеобразными «лидерами» в этом 
отношении стали предприятия мини
стерств строительства, сельского 
строительства, плодоовощного хозяй
ства, некоторых других. На их долю 
приходится до 40 процентов всех не 
выпущенных вовремя в оборот ваго
нов. Только предприятия Министер
ства плодоовощного хозяйства рес
публики задержали под обработкой 
до 30 тысяч вагонов, выплатив 72 
тысячи рублей штрафов.

На совещании подчеркивалось, что 
хозяйственные руководители должны 
быть кровно заинтересованы в уско
рении оборачиваемости подвижного 
состава, так как количество поданных 
под погрузку готовой продукции ва
гонов прямо зависит от числа вовремя 
разгруженных. Однако в системе Ми
нистерства пищевой промышленности

республики эту истину забывают. На 
Боржомском наливочном заводе не 
выгружается вовремя до 40 вагонов 
в день, а Хашурокий стеклотарный за 
вод не может отправить свою про
дукцию. Втрое выросли по сравне
нию с. 1981 годом простои вагонов 
на предприятиях Рустави.

В республике имеется положитель
ный опыт борьбы с простоями желез
нодорожных вагонов. Диспетчериза
ция погрузочно-разгрузочных работ, 
обновление подъездных путей и со
ответствующего оборудования в си
стеме Министерства промышленно
сти строительных материалов респуб
лики позволили здесь, по сравнению 
с прошлым годом, резко снизить про
стои подвижного состава.

Особая забота, указывалось на со
вещании, должна проявляться про
мышленными предприятиями об улуч
шении подведомственных им подъезд
ных путей, в целом транспортных це
хов, расширении фронта обработки 
грузов. Пока же почти 60 процентов 
подъездных путей предприятий и ор
ганизаций находятся в неисправном

состоянии. На Тбилисском жировом 
комбинате за 34 года его существо
вания выпуск продукции возрос в 
шесть раз, мощности же транспорт
ного цеха остались прежними. Это и 
обусловило постоянный простой на 
предприятии 30—40 цистерн.

На совещании отмечалась необхо
димость шире распространить пере
довой опыт львовских * транспортни
ков, одобренный ЦК КПСС: при пре
вышении норм простоя вагонов на 
том или ином предприятии меньше 
выделять подвижного состава этому 
предприятию под погрузку. **

Участники совещания потребовали 
от первичных партийных организаций 
промышленных предприятий усилить 
контроль за деятельностью транс
портных цехов, от работников транс
портной прокуратуры — строже взы
скивать с виновников простоев. - 

На совещании выступил заведую
щий отделом транспорта и связи ЦК 
КП Грузии Б. 3. Барсуков.

Итоги совещания подвел секретарь 
ЦК КП Грузии С. Е. Хабеишвили.

(ГрузИНФОРМ).



В д р у ж е с т в е н н о й  о б с т а н о в к е СЕДЬМАЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА
ГРУЗИНСКОЙ ССР ДЕСЯТОГО СОЗЫВА

Р К О Н Ч А Н И Е .

страна строго соблюдает суверенитет 
партнера и уважает его интересы. 
Мы установили и развиваем широкие 
экономические связи, по-настоящему 
выгодные для обеих сторон. Мы не
плохо сотрудничаем в благородном 
деле укрепления мира и международ
ной безопасности.

Таким 'образом, наше традицион
ное и год от года крепнущее сотруд
ничество — это убедительный при
мер того, насколько успешными и 
плодотворными могут быть отноше
ния между государствами с различ
ным общественным строем и разной 
идеологией. Не просто мирные, кор
ректные связи, но отношения нас
тоящей дружбы, взаимного уваже
ния и взаимного доверия.

Хочу в этой связи особо подчер
кнуть роль, которую сыграли в ста
новлении, укреплении и всесторон
нем развитии дружественных отно
шений между нашими странами та
кие выдающиеся государственные де
ятели, как президенты Финляндской 
Республики Юхо Кусти Паасикиви, 
Урхо Калева Кекконен и вот сей
час — Президент Мауно Койвисто. 
У нас в Советском Союзе сформиро
валось глубокое уважение к этим 
руководителям соседней Финляндии 
как к серьезным политикам, солид
ным и честным партнерам, патрио
там своей родины и людям, искрен
не преданным делу прочного мира. 
Отсюда — и их бесспорно высокий 
авторитет на международной арене. 
Внешнеполитический курс Финлян

дии — «линия Паасикиви—Кекконе
на» — пользуется широкой извест
ностью и уважением.

Сегодняшняя Финляндия — актив
ный участник международной жизни, 
и мы в СССР ценим эту ее роль, 
ее инициативы, направленные на ук
репление мира, безопасности и со
трудничества народов Европы. До
статочно вспомнить в этой связи о 
предложении Финляндии относитель
но создания безъядерной зоны на се
вере Европы и об усилиях финлянд
ской дипломатии на Мадридской встре
че тридцати пяти государств.

Советский Союз не просто сочувст
вует идее безъядерной зоны на севе
ре Европы, но и готов содействовать 
ее установлению.

Мы не только взяли бы на себя 
обязательство уважать статус такой 
зоны, но и были бы готовы рассмот
реть вопрос о некоторых, притом су
щественных, мерах применительно к 
своей собственной территории, при
легающей к зоне, которые способст
вовали бы укреплению ее безъядер
ного статуса. Советский Союз мог

бы также обсудить с заинтересован
ными сторонами вопрос о придании 
безъядерного статуса акватории Бал
тийского моря.

Самая большая угроза европейской 
безопасности в настоящее время — 
это, конечно, намерение разместить 
американские ракеты в Западной 
Европе, превратить ее земли в стар
товую площадку, приспособленную 
для нанесения ядерного удара по Со
ветскому Союзу и его - союзникам. 
Мы уже предупредили: если такое 
размещение начнется, СССР примет 
своевременные и эффективные от
ветные меры, имея в виду как терри
тории, где будут находиться новые 
американские ракеты, так и терри
торию самих США. К этому нас 
обязывает забота о безопасности со
ветского народа и его друзей.

Но нам не хотелось бы, чтобы де
ло дошло до этого. Мы — за Евро
пу, свободную от ядерной угрозы. 
Мы по-прежнему готовы длд, начала 
договориться о крупнейших сокра
щениях ядерных арсеналов в Евро
пе с обеих сторон. Только это дол
жна быть честная и равноправная 
договоренность. Пусть от нас не тре
буют, чтобы Советский Союз оста
вался безоружным под прицелом со
тен ядерных ракет стран НАТО, не 
имея ответного сдерживающего эк
вивалента. Если держаться принци
па равенства и одинаковой безопас
ности, то с нами всегда можно до
говориться.

У внешней политики СССР нет 
более высокой цели, чем мир, проч
ный мир в Европе и во всем мире. 
Поэтому мы так высоко ценим поли
тику миролюбивых государств, к 
числу которых, конечно, относится 
Финляндия. _

Господин Президент, я думаю, Вы 
согласитесь, что наши с Вами пере
говоры и продление Договора 1948 
года — это не только крупный шаг 
в дальнейшем развитии дружбы и 
сотрудничества между Советским Со
юзом и Финляндией, но и весьма 
полезный вклад в дело упрочения 
мира и безопасности в Европе.

Выражая признательность нашему 
гостю за этот визит, предлагаю тоет 
за здоровье Президента Финляндской 
Республики Мауно Койвисто и гос
пожи „Теллерво Койвисто, за здо
ровье всех присутствующих здесь 
финляндских гостей!

За добрососедство и дружбу меж
ду народами Советского Союза и 
Финляндии!

За прочный и справедливый мир 
в Европе и во всем мире!

* * *
С ответной речью выступил М. Кой

висто.

Речь М. КОЙВИСТО
Уважаемый Генеральный секретарь 

Андропов!
Уважаемые советские хозяева!
Дамы и господа!
Сегодня у меня есть повод особо 

выразить свое удовольствие в связи 
с тем, что нахожусь здесь, осущест
вляя первый официальный визит в 
Союз Советских Социалистических 
Республик во время пребывания на 
посту президента. Выражаю самую 
сердечную благодарность за получен
ное мною приглашение.

В течение одного с небольшим 
^ о д а  я уже имел в качестве главы 

государства возможность не раз, в 
связи с другими событиями, посе
тить Советский Союз и встречаться 
с руководителями вашей страны как 
здесь, так и в Финляндии. Эти  ̂
встречи были ценными и полезными.

Рассматриваю начавшийся офици
альный визит как продолжение той 
традиции, в то р ая  развивалась во 
взаимных связях Финляндии и Со
ветского Союза в течение многих 
лет, даже десятилетий. Визит отра
жает преемственность и важное зна
чение отношений между Финлян
дией и Советским Союзом, а также 
взаимное уважение, которое сущест
вует между нашими странами и на
родами.
. Конкретное ' свидетельство этих 

чувств я вижу в устроенном для нас 
приеме, в той теплой атмосфере, ко
торая царит во время визита с на
ших первых шагов на советской зем
ле. Хочу от себя лично и от имени 
сопровождающих меня лиц выразить 
самую сердечную благодарность за 
подготовленную прекрасную програм
му, за оказанный нам великолепный 
прием.

Во время визита я уже имел воз
можность провести обстоятельные 
беседы как по вопросам двусторон
них отношений наших стран, так и 
по важнейшим международным про
блемам с Генеральным секретарем 
Центрального Ком и т е т а КПСС 
Ю. В. Андроповым. Наша встреча 
отличалась искренней, теплой и дру
жественной атмосферой, столь харак
терной для отношений между наши
ми государствами в целом. На меня 
произвели большое впечатление ин
терес и компетентность, которые Вы, 
господин Генеральный секретарь, 
проявили в отношении нашего широ 
комасштабного сотрудничества во 
всех его деталях.

Взаимные связи Финляндии и 
• Советского Союза носят стабильный, 

разносторонний характер и обогаща
ются постоянно новым содержанием 
как в результате взаимных визитов, 
так и в будничной, повседневной ра
боте. Основа для этого сотрудниче
ства была создана в 1948 году, ког
да между нашими странами был за
ключен ДоГОвор о дружбе, сотруд
ничестве и взаимной помощи.

Двум соседним странам, живущим 
в дружественных отношениях, полез
но строить свои взаимные связи на 
достаточно длительную перспективу. 
Предпосылки для этого созданы До
говором о дружбе, сотрудничестве и 
взаимной помощи. Такая планомер
ность создает уверенность и надеж
ность для всего сотрудничества и

1
его развития.

В международной политике мы сей

час переживаем в известном смысле 
переходное время, которое легко 
создает неуверенность относительно 
положения и целей различных госу
дарств. В этой ситуации Финляндия, 
однако, находится вне всяких расче
тов и инсинуаций. Мы будем и 
впредь твердо следовать «линии Па
асикиви — Кекконена».

Стабильности международного по
ложения Финляндии решающим об
разом содействует тот факт, что в 
течение трех с половиной десятиле
тий наши отношения с великой со
седней державой, Советским Союзом, 
втираются на основной документ, 
сохраняющийся неизменным по свое
му содержанию. Вот почему мы соч
ли желательным, чтобы срок дейст
вия Договора о дружбе, сотрудни
честве и взаимной помощи в его 
существующей форме был продлен 
еще до истечения срока его дейст
вия. Руководители Советского Союза 
выразили, со своей стороны, готов
ность к этому. Поскольку так было 
также в 1955 и 1970 годах, заблаго
временное продление срока действия 
этого договора стало хорошей тради
цией.

Высокие представители Финляндии 
и Советского Союза сегодня здесь, 
в Кремле, были свидетелями резуль
тата этих переговоров, подписания 
протокола о продлении срока дейст
вия Договора о дружбе, сотрудни
честве и взаимной помощи. Этот акт 
конкретно подчеркивает преемствен
ность и неизменность доверительных 
финляндско-советских отношений и 
создает предпосылки для развития 
этих отношений на длительную пер
спективу. Лично считаю весьма важ
ным то, что продление срока дей
ствия основного документа наших от
ношений происходит именно во вре
мя моего первого официального ви
зита в Советский Союз. Оно придает 
моему визиту важное государствен
ное значение.

Весной текущего года исполнилось 
35 лет со дня заключения Договора 
о дружбе, сотрудничестве и взаим
ной помощи. Столь длительный пе
риод позволяет оценивать взаимные 
отношения наших стран в историчес
кой перспективе.

Благодаря этому дальновидному 
решению отношения между Финлян
дией и Советским Союзом стали об
разцом добрососедских отношений, 
не подверженных изменениям между
народного климата, колебаниям по
литической конъюнктуры. Опыт до
казал, что эти отношения полностью 
отвечают коренным интересам обеих 
стран и народов.

Экономические взаимосвязи зани
мают центральное место в отношени
ях между Финляндией и Советским 
Союзом. С точки зрения Финляндии, 
наша торговля была всегда важным 
фактором для всего нашего народ
ного хозяйства. Это касается не 
только экспорта Финляндии. Это от
носится в самой большой степени 
и к нашему импорту из Советского 
Союза

В целом взаимное экономическое 
сотрудничество развивается в соот
ветствии с нашими ожиданиями. Ко
лебания мировой экономики, естест
венно, отражались и на нашей Дву
сторонней торговле, но мы сумели

решить возникшие в этой связи про
блемы в духе нашего традиционного 
хорошего сотрудничества, в соот
ветствии с интересами обеих сторон. | 

Недавно мы приступили к выра
ботке очередного соглашения о то
варообороте и платежах на 1986—90 
годы. Оно будет иметь важное зна
чение для нашей торговли еще до 
начала этого договорного периода.
В середине действия нынешнего пя
тилетнего соглашения о товарооборо
те и платежах мы можем констати
ровать, что нами достигнут такой 
уровень взаимной торговли, что це
ли, поставленные в указанном согла
шении и в долгосрочной программе 
развития экономического сотрудниче
ства. несомненно, будут достигнуты 
и даже превышены. Задачей на сле
дующий пятилетний период, на мой 
взгляд, следовало бы поставить обес
печение продолжения торговли, по 
меньшей мере, в достигнутых мас
штабах. Вместе с тем следовало бы 
совершенствовать и структуру тор
говли. <

Дорогие друзья,
международная атмосфера, к со

жалению, значительно отличается от 
того, к чему мы привыкли в наших 
взаимных отношениях. В такой си
туации подчеркивается еще больше, 
чем обычно, значение приобретенно
го нами на практике опыта, свиде
тельствующего о том, что между 
двумя государствами, различными 
как по своим масштабам, так и по 
общественным системам, могут су
ществовать прекрасные отношения и 
широкомасштабное сотрудничество.

В международном плане значение 
хороших финляндскочюветских отно
шений отражается, естественно, пре
жде всего на положении на севере 
Европы. Строящиеся на Договоре 
1948 года отношения между наши
ми странами оказывают существен
ное влияние на сохранение общего 
стабильного положения в прилегаю
щем к нам районе. Целью Финляндии 
является сохранение и в дальнейшем 
европейского севера стабильным, вне 
сферы международной напряженнос
ти.

Для обеспечения стабильности на 
севере Европы было бы важно со
хранить этот район безъядерным во 
всех возможных ситуациях. Мы бу
дем и впредь прилагать усилия в 
пользу создания на севере Европы 
безъядерной зоны на основе соот
ветствующего предложения, выдвину
того Президентом Кекконенам еще 
в 1963 году. В этой связи мы, фин
ны, положительно восприняли Ва
ше, господин Генеральный секретарь, 
недавнее заявление о позитивном от
ношении Советского Союза к иници
ативе Финляндии, а также о его го
товности рассмотреть вопрос о ме
рах применительно к его собствен
ной территории, прилегающей к се
верным странам.

В целом международная обстанов
ка вызывает озабоченность. Перво
степенно важным было бы прекра
щение продолжающейся гонки во
оружений и создание в результате 
этого лучшей атмосферы, отличаю
щейся большим доверием и готов
ностью к сотрудничеству. Ведь это 
единственный путь к укреплению 
веры в будущее. Все усилия, направ
ленные на сдерживание гонки воору
жений, прежде всего ядерных име
ют первостепенную важность. Прохо
дящие в Женеве переговоры каса
ются всех нас, и мы искренне на
деемся, что эти переговоры приведут 
к договоренности — чем быстрее, 
тем лучше. Иное развитие подорвало 
бы те завоевания, которые достиг
нуты в годы разрядки именно в от
ношении Европы, не говоря уже о 
тех последствиях, которые имело бы 
для человечества неограниченное 
продолжение гонки вооружений.

В Мадриде уже третий год про
должается вторая встреча предста
вителей стран — участниц Обще
европейского совещания. Мы наде
емся, что там будет выработан со
держательный документ, сбаланси
рованно охватывающий все отдель
ные сферы Заключительного акта. 
Вместе с другими нейтральными и 
неприсоедин и в ш и м и с я  странами 
Финляндия подчеркивает важность 
достижения этой цели и прилагает 
неустанные усилия в ее пользу. Так 
мы на практике стремимся осущест
влять нашу нейтральную политику 
в интересах укрепления мира. И в 
будущем нашей линии и нашим соб
ственным интересам, направленным 
на укреплёЬие безопасности всей 
Европы, также будет отвечать содей
ствие процессу, начатому Общеевро
пейским совещанием, в тех случаях, 
когда у нас будет возможность ока
зывать на него влияние.

Дорогие друзья,
я  нахожусь здесь, чтобы продол

жить ценнейшие традиции финлянд
ско-советских отношений. Мои пред
шественники, президенты Паасикиви 
и Кекконен, построили и развили, 
со своей стороны, наши отношения 
до их нынешнего высокого уррвня. 
Это полученное мною наследие на
лагает обязательства как на меня, 
так и на весь финский народ. Исхо
дя из этого, мы будем идти вперед 
и в будущем. Я мог вновь отметить, 
какой ценной является та поддерж
ка, которую оказывает руководство 
Советского Союза развитию этих от
ношений. С осознанием этого легко 
продолжать работу, которую преду
сматривает дальнейшее развитие от
ношений между нашими странами.

Господин Генеральный секретарь,
позвольте в этот знаменательный 

для взаимоотношений наших стран 
год предложить тост за будущее 
этих хороших отношений, за Ваше 
здоровье, господин Генеральный 
секретарь, за Ваши успехи, за 
счастье всего советского народа.

* * *
Речи Ю. В. Андропова и М. Кой

висто, выслушанные с большим вни
манием, были встречены продолжи
тельными аплодисментами.

Обед прошел в дружественной об
становке. (ТАСС).

Прения по докладу первого заместителя Председателя Совета 
Министров Грузинской ССР денутата Н. А. Читанава
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Речь депутата 
Д . Р. КУХАЛАШВИЛИ

В минувшем десятилетии, ознаме
нованном коренными качественными 
сдвигами и решительной борьбой за 
существенные преобразования в жиз
ни нашей республики, в Тбилисском 
городском Комитете партии утверди
лась четкая система партийного руко
водства сферой обслуживания, кото
рая принесла ощутимые результаты 
в совершенствовании коммунального 
хозяйства, городского пассажирского 
транспорта, медицинского обслужива
ния трудящихся. Выросла производи
тельность труда работников торгов
ли, почти вдвое увеличился товаро
оборот.

За это.т яге период объем бытового 
обслуживания населения возрос на 
197 процентов. Значительно улучши
лась организация общественного пи
тания на промышленных предприяти
ях и стройках, в школах и вузах. По
лучила дальнейшее развитие матери
ально-техническая база объектов 
службы быта, расширилась и торго
вая сеть.

Проделанная за последние годы 
партийными организациями работало 
укреплению партийной, государствен
ной и трудовой дисциплины на объ
ектах бытового обслуживания Тбили
си, мобилизация трудовых коллекти
вов и общественности на утвержде
ние образцового порядка дали поло
жительные результаты. Однако впредь 
работу в этом направлении следует 
вести еще более последовательно и 
принципиально.

Речь депутата 
Г. Г. ЛЕЖАВА

За последние годы в системе здра
воохранения достигнуты заметные ус
пехи. Приведу несколько основных 
показателей. В 1982 году детская 
смертность в республике была на 2,5 
пункта ниже среднесоюзного пока
зателя, а показатель диспансериза
ции детей в возрасте до 14 лет на 
28 процентов превышает общесоюз
ный. В 1982 году по республике ко
личество невыходов на работу по бо
лезни на каждые 100 работающих 
намного меньше общесоюзного пока
зателя.

Впервые в нашей республике раз- 
рабс/ганы отраслевые целевые про
граммы по хирургии, кардиологии, 
терапии и др., всего по 7 отраслям 
медицины. Совместно с научными 
подразделениями разработан план до 
1985 года, в котором предусмотре
но, когда следует внедрить на прак
тике ту или иную операцию, иссле
дование, диагностическое средство. 
Значительно участились встречи чле
нов коллегии министерства с насе
лением, более действенную медицин
скую помощь оказывают труженикам 
районов ведущие специалисты столи
цы республики. В министерстве акти
визировалась работа комиссии по ко
ординации борьбы за укрепление дис
циплины, с негативными явлениями.

Однако пока еще наблюдаются воз
мутительные факты несоблюдения 
медицинскими работниками элемен
тарных требований дисциплины, без
ответственности, нарушения принци
пов морали и этики.

Хочу сообщить об одной отрица
тельной тенденции, характерной для 
некоторых районов Грузии: там силь
но сократилась рождаемость. Органы 
здравоохранения в большом долгу 
перед населением этих районов, где 
недостаточны соответствующая меди
цинская помощь, медицинская рабо
та.

Работники органов здравоохранения 
хорошо сознают ту ответственность, 
которая на них возложена, и поста
раются сделать все, чтобы сущест
венно улучшить медицинскую помощь 
труженикам нашей республики.

ста, а мой скромный вклад состав
ляет 2.500 килограммов.

Как и по всей республике, в Ма- 
харадзевском районе осуществление 
экономических задач успешно соче
тается с разрешением социальных 
проблем жизни трудящихся. ,

Если экономика района обусловли
вает высокий уровень организации 

бытового обслуживания населения, то, 
со своей стороны, должным образом 
налаженная служба быта намного по
вышает производительность труда 
людей. Особенно отчетливо это ска
зывается после создания агропромы
шленного объединения. Из централи
зованных фондов РАПО на социаль
но-культурные мероприятия и жи
лищное "строительство ежегодно на
правляется свыше 1 миллиона руб
лей.

Мы гордимся тем, что у нас в рай
оне внедрено и получило широкое 
признание комплексное социалистиче
ское соревнование, нацеленное на 
достижение лучшего конечного ре
зультата — получение наибольшего 
количества грузинского чая отлично
го качества.

Нам, чаеводам, теперь перед выхо
дом на плантации не придется зара
нее запасаться приготовленным дома 
завтраком или ездить с отдаленной 
плантации домой на обед. На средст
ва агропромышленного объединения у 
чайных плантаций построены так на
зываемые бригадные дома, в которых 
имеются душевые, столовые, обору
дованы красные уголки.

Частые гости у нас — работники 
здравоохранения, лучшие модельеры 
района, агитхудожественвые брига- 
ды.

Мы хотим поблагодарить Министер
ство просвещения за большую по
мощь, оказанную нам в проектиро
вании Дома пионеров. Обращаемся 
к сессии с просьбой поддержать нас 
и на будущий год по линии Мини
стерства просвещения непременно 
предусмотреть строительство район
ного Дома пионеров.

ний, и именно здесь нам требуется 
поддержка местных партийных и со
ветских органов, особенно  ̂для ак
тивизации работы комиссий по со
блюдению цен и тарифов при испол
комах Советов народных депутатов.

Большие надежды мы возлагаем 
также на повышение эффективности 
работы промышленности и выража 
ем глубокое убеждение, ч'то труже
ники промышленности, в первую 
очередь систем легкой и местной 
промышленности, разделяют 
мнение.

наше

Речь депутата 
С. М. БЛУАШВИЛИ

Речь депутата 
Т. Ш. ИМЕДАДЗЕ

Речь депутата 
К. Т. САЛИЯ

Каждый понедельник в Ткварчель- 
ском горкоме партии заслушиваются 
информации руководителей ОРСа о 
состоянии дел на торговых объектах 
города. Здесь высказываются пожела
ния, рекомендации по устранению не
достатков. Особое внимание уделяет
ся культуре торгового обслуживания, 
недопущению негативных явлений. 
Ни один из фактов обсчета или об
веса покупателей, грубого к ним 
отношения не остается • без реагиро
вания комиссией самого ОРСа и так
же городской комиссии по координа
ции борьбы с негативными явлени
ями.

Важной сферой торгового обслу
живания населения является система 
общественного питания. В городе око
ло 50 процентов населения—рабочие 
и служащие. Это высокая занятость. 
Образцовых объектов на промышлен
ных предприятиях и шахтах Тквар- 
чели много. Здесь высока культура 
обслуживания, разнообразен ассорти
мент приготовленных блюд, изжиты 
нарушения правил советской торгов
ли.

На сессии нас справедливо крити
ковали за неблагополучное положе
ние в сфере услуг в шахтерских по
селках. Посоветовавшись с людьми, 
мы перевели отдельные предприятия 
на новый режим работы. Усилили 
внимание промышленному и граждан
скому строительству в городе с це
лью исключения ввода объектов без 
предприятий социально - культурного 
назначения, в том числе службы бы-

Говоря о бытовом обслуживании 
населения, хочу самокритично отме
тить, что работа, проделанная в дан
ном направлении как местными Со
ветами народных депутатов, первич
ными партийными организациями 
Самтредского района, так и Мини
стерством бытового обслуживания 
республики, является пока еще не
достаточной. Из 18 основных видов 
услуг плановые задания выполнены 
только по 11, в ряде сел района 
внедрено всего лишь 1 — 2 вида ус
луг. За последние пять лет органи
зации сферы обслуживания не полу
чали никакого транспорта, что очень 
затрудняет их нормальную работу.

Работники сферы обслуживания 
должны уделять больше внимания 
требованиям сегодняшнего дня. сме
лее внедрять новшества.

С 1969 года в Самтредиа не пост
роено ни одного современного тор
гового объекта. Мы считаем, что та
кой крупный железнодорожный узел, 
город с большими трудовыми тради
циями нуждается в более вниматель
ном отношении.

Хочу коснуться одного важного 
вопроса — организации планирова
ния. Работа некоторых торговых пред
приятий планируется без учета эле
ментарных требований научной ор
ганизации труда.

За последние годы по линии ком
мунального хозяйства в Самтредиа 
проделан значительный, объем ра
бот, просим сессию оказать содей
ствие и в завершении строительства 
нового водопровода.

В высокогорных селах нашего рай
она внедрена новая форма поставки 
сжиженного газа — на местах от
крыты реализационные пункты, что 
дало положительные результаты. В 
настоящее время в Самтредиа пре
дусмотрены работы по подаче при
родного газа. Просим Госкомитет по 
газификации оказать нам практичес
кую помощь в этом деле.

Значительный вклад в достижения 
тружеников города Гори вносит и 
наш коллектив опытного завода «Ана- 
литприбор». Предприятие системати
чески перевыполняет производствен 
ные задания. В настоящее время у 
нас внедрено 58 государственных 
стандартов, наша продукция отгру
жается в 48 стран.

Ко мне как члену Постоянной ко
миссии по бытовому обслуживанию на
селения и коммунальному хозяйству 
часто обращаются работники нашего 
коллектива, избиратели с предложе
ниями, замечаниями о работе сферы 
обслуживания. Эти предложения при 
содействии партийных и советских 
органов получают должное реагиро
вание.

На сегодняшний день в городе 
110 объектов службы быта Работа
ют по режиму продленного дня. 293 
предприятия бытового обслуживания 
открыты и в выходные дни. В Гори 
функционируют 32 дежурных магази
на. Кроме того, в удобные для тру
дящихся дни и часы работают меди
цинские и культурно-просветитель 
ные учреждения, предприятия ком 
мунального хозяйсгва.

Должен отметить, что население 
города часто высказывает нарекания 
в адрес сферы обслуживания, так 
как на предприятиях торговли и служ
бы быта она пока еще оставляет же
лать лучшего.

Желательно, чтобы Министерство 
торговли республики решило вопрос 
о создании в Гори управления тор
говли, которое будет координировать 
работу всех торговых предприятий, 
а Министерство бытового обслужива
ния подчинило бы всю действую 
щую в городе службу быта Гории- 
скому управлению бытового обслу
живания населения.

Речь депутата 
С. Н. КАРТОЗИЯ

Ярким примером того, какую ог
ромную заботу проявляет руковод
ство республики о повышении бла 
госостояния людей, является Местии- 
ский район. Сегодня все его села 
электрифицированы, связаны с рай
центром благоустроенными дорога
ми. Жители почти всех сел смотрят 
телепередачи. К их услугам - -  шко 
лы, магазины, объекты службы бы
та.

Однако достигнутый уровень об
служивания еще не отвечает возрос
шим запросам населения. Осущест
вленные мероприятия, особенно стро
ительство дорог, поставили перед 
районом новые проблемы. Год от 
года растет число туристов, желаю 
щих побывать в нашем живописном 
уголке, но мы не располагаем со 
ответствующими фондами. Поэтому 
обслуживание гостей производится за 
счет фондов, выделяемых для тру 
жеников района.

В обстоятельном докладе откро
венно говорится о недостатках в 
сфере обслуживания. Критика пол

и и МрСТИЙСКОМУ

Речь депутата 
М. М. КАДЖАЯ

та.

со о бщ ен и е  т а с с  3 ПОЛЕТЕ— „ВЕНЕРА"16“
Речь депутата 
Л. И. ГЛОНТИ

' В соответствии с програм мой исследования космического 
пространства и планет солнечной систем ы 7 июня 1983 го д * 
в С оветском  С ою зе осущ ествлен запуск автоматическом м еж 
планетной станции «Венера-16».

Станция «Венера-16» по конструкции и назначению  анало
гична- станции «Венера-15», запуск которой осущ ествлен

2 июня 1983 года. Параметры траектории движения станции
близки к расчетным.

Станция «Венера-16», как и станция «Венвра-15», достигнет 
окрестностей планеты а начале октября 1983 года.

П олет станций «Венера-15» и «Венвра-16» д аст возможность 
осущ ествить независимые комплексные измерения над раз
личными районами Венеры.

К настоящей сессии, которая об
суждает вопросы дальнейшего повы
шения благосостояния людей труда, 
не с пустыми руками пришли и мы, 
махарадзевские чаеводы. На сегод
няшний день в районе уже заготов
лено около 20 тысяч тонн чайного ли-

Торговля занимает особое место в 
сфере обслуживания населения.

Каково положение на сегодняшний 
день? Справляются ли организации 
торговли республики с теми задача
ми, которые перед ними поставлены. 
Надо прямо сказать, что уровень 
торгового обслуживания пока еще не 
удовлетворяет потребности населения, 
не отвечает сегодняшним требовани
ям.

В чем заключаются главные про
блемы отрасли на нынешнем этапе? 
Прежде всего, в невыполнении пла
нов товарооборота. План 1982 года 
нами не был выполнен. За пять ме
сяцев текущего года мы недовыпол
нили план на 38,2 миллиона рублей. 
Из 24 организаций системы Мини
стерства торговли задания пяти ме
сяцев не выполнили одиннадцать.

Излишне говорить о том, что не
выполнение планов товарооборота 
это не только срыв заданий. Во-пер
вых, оно означает, что мы недодали 
населению товары на соответствую
щую сумму. Во-вторых, способство
вали нарушению финансового балан
са между денежными доходами на
селения и объемами4 реализуемых то
варов.

Положение тревожное и требует 
осуществления действенных меро
приятий.

Не выполняются планы расшире
ния сети объектов торговли, ее кон
центрации и специализации. Особен
но неблагополучно обстоит дело в 
торговле товарами детского ассорти
мента.

Обсуждая наши проблемы, невер
но было бы проходить мимо таких 
вопросов, как борьба с негативными 
явлениями. Несмотря на положитель
ные сдвиги, происшедшие за послед
нее время в сфере торгового обслу
живания, здесь еще много наруше-

ностью относится и к Местийскому 
району. Объекты службы быта ютят 
ся в неблагоустроенных помещени 
ях, нет прачечных, цеха индивиду 
ального пошива обуви, комплексных 
приемных пунктов. Серьезные недо 

статки имеются в организации ремон
та жилищ.

В Местиа каждый 12-квартирный 
дом строится по три года. А в уже 
возведенных домах бездействуют ка
нализация, отопительная система, хо 
тя зимы у нас суровые.

Хочу заверить участников сессии, 
что мы со своей стороны сделаем 
все, чтобы осуществить ее решения 
на практике.

Речь депутата 
В. А . СОБОЛЕВА

Все критические замечания в ад 
рес службы быта, высказанные на 
сессии, Министерство бытового эо 
служивания республики полностью 
принимает. Первая задача, которую 
в срочном порядке будет решать мю 
нистерство совместно с исполкомах1 
местных Советов народных депута 
тов, это ускоренное развитие ремонт 
ных подотраслей службы быта.

Крайне неудовлетворительно орга
низовано бытовое обслуживание на 
предприятиях, подведомст в е н  н ы х 
Минлегпрому, Минпищепрому, Мин* 
мясомолпрому республики и многю 
другим. На нескольких тысячах пр°_ 
мышленных предприятий республик! 
имеется всего' 160 объектов бытовог 
назначения, в том числе крупны 
многоотраслевых только 18.

Серьезные недоработки у наС 
в развитии сельской службы быта, 
она не отвечает запросам населенна 
Принципиальное значение имеет пр 
блема создания широкой сети сель 
ских комплексных приемных пунктов

Большую помощь местные Советы 
могут оказать и при решении каДР ' 
вых вопрос^в. От исполкомов во мн 
гом зависит пополнение отрасли 
лодежью. Вопросы подбора, РаСС 
новки и воспитания кадров неразры» 
но связаны с наиболее трудной и ос 
рой проблемой изжития в отрасли не 
гативных явлений. В системе пр°Д®"
жают иметь место бесквитанционнь 
работы, нарушения прейскурант 
цен. незаконные поборы с гражда

(Окончание иа 3-й стр .).
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Седьмая сессия Верховного Совета Г рузинской С О  г  десятого созыва

Прения по докладу первого заместителя Председателя Совета 
Министров Грузинской ССР депутата Н. А. Читанава

ОКОНЧАНИЕ.

низкая культура обслуживания и дру
гие нарушения.

Перед нами нет более актуальной 
и ответственной задачи чем оздоров
ление морально-психологического кли
мата в системе, очищение отрасли от 
дельцов и комбинаторов, повышение 
в глазах трудящихся престижа работ
ников службы быта.

Речь депутата 
Л. К. КИРКИТАДЗЕ

В последние годы в г. Ткибули, как 
и по всей реапублике, заметно ускори
лись темпы развития сферы обслу
живания, окрепла ее материально- 
техническая база, вырос товарообо
рот, увеличился объем бытового, ком
мунального, транспортного и других 
видов обслуживания.

Проявляется забота об организации 
питания шахтеров. О хорошей рабо
те рабочих столовых свидетельствует 
тот факт, что в 1981 — 1982 годах 
столовые шахт имени С. Орджоники
дзе и «Восточная» вышли победите
лями Всесоюзного смотра-конкурса 
предприятий общественного питания 
отрасли.

За последние годы в шахтерских 
поселках выросли новые объекты бы
тового обслуживания, открылиськом- 
плексные приемные пункты, внедре
но обслуживание по предварительным 
заказам населения. В центре Тки
були построен Дом быта на 55 ра
бочих мест.

Уделяется пристальное внимание 
укреплению здоровья шахтеров. На 
рабочих местах они проходят меди
цинские осмотры, в ближайшее вре
мя в городе вступит в строй ком
плекс здоровья. Особой заботой окру
жены у нас дети. Смертность детей 
до 1 года в Ткибули в два с лиш
ним раза ниже, чем в целом по рес
публике. ,

Несмотря на значительное улучше
ние деятельности сферы обслужива
ния, в ней еще наблюдаются серь
езные недостатки. Заметно отстает от 
современных требований материаль
но-техническая база предприятий 
службы быта. В шахтерском городе 
до сих пор нет Дома гигиены, а 
единственная баня расположена в не
приспособленном помещении. На 1979 
год планировалось сооружение Дома 
гигиены, однако Министерство быто
вого обслуживания почему-то изъяло 
этот объект из плана.

Город испытывает нехватку пить
евой воды, не налажено горячее во
доснабжение, в зимний сезон нерегу
лярно функционирует центральное 
отопление. Коммуникации, построен
ные 25—30 лет назад, нуждаются в 
замене. Руководство объединения 
«Грузуголь» и коммунального хозяй
ства республики должны своевремен
но решить эти вопросы.

Речь депутата 
Т. Н. ДАВИТАШВИЛИ

Решения XXVI съезда КПСС, но
ябрьского (1982 г.) Пленума ЦК

КПСС, положения и выводы, сформу
лированные в речи на Пленуме Гене
рального секретаря Центрального Ко
митета партии Ю. В. Андропова, ста
ли для трудящихся республики, в 
том числе и всех работников системы 
Министерства автотранспорта, вдох
новляющей программой действий. Все 
свои усилия они направляют на без
условное выполнение заданий 1983 
года и пятилетки в целом.

Государственные планы прошлого 
года и первого квартала^ текущего го
да, принятые социалистические обя
зательства министерством выполнены 
с превышением. Широко разверну
лось социалистическое соревнование 
в честь 200-летия Георгиевского тра
ктата.

С целью более оперативною реше
ния вопросов транспортного обслужи
вания населения утвержден план 
встреч руководящих работников ми
нистерства с депутатами сельских, 
поселковых и районных Советов. 
Участники уже состоявшихся встреч 
в Душетском, Гудаутском, Мцхет- 
ском, Гурджаанском, Цителцкарой- 
ском, Аспиндзском и некоторых дру
гих районах выдвинули ряд практи
ческих предложений, большая часть 
которых уже воплощена в жизнь.

Следует признать, что в транс
портном обслуживании населения рес
публики еще имеются серьезные не
достатки. Хочу заверить сессию, что 
коллектив министерства сделает все, 
чтобы устранить эти недостатки, обес
печить высокий уровень обслужива
ния народного хозяйства и населения 
автомобильным транспортом.

Содоклад Комиссии по вопросам законодательства и социалистической 
законности и Комиссии по бытовому обслуживанию 

и коммунальному хозяйству Верховного Совета Грузинской ССР
Товарищи депутаты!
Жилье является одним из главных 

благ человека, и право на него у нас 
гарантировано Конституцией СССР. 
Окончательное решение жилищного 
вопроса составляет основную часть 
Программы КПСС, которая практиче
ски осуществляется во всех регионах 
страны путем ускоренного жилищно
го строительства при низкой квартир
ной плате.

Большие задачи в этом направле
нии решают Совет Министров Гру
зинской СОР, местные Советы народ
ных депутатов. В последнее время 
лучше осваиваются средства, выде
ляемые на строительство жилья, мно
гое делается для обеспечения его со
хранности, всеобщее одобрение вы
зывает реконструкция домов, пред
ставляющих собой уникальные образ
цы национальной архитектуры, про
изошел коренной сдвиг в законном 
распределении жилой площади.

Комиссия по вопросам законода
тельства и социалистической законно
сти и Комиссия по бытовому обслу
живанию и коммунальному хозяйст
ву Верховного Совета Грузинской 
ССР поручили мне доложить, что они 
согласны с положениями и вывода
ми, изложенными в докладе.

Вместе с тем от имени комиссии 
депутат высказывает некоторые сооб
ражения по обсуждаемому вопросу.

Прежде всего следует сказать, что 
выделяемые государством капиталь
ные вложения на жилищное строи
тельство не везде осваиваются пол
ностью.

Не всегда жилищное строительство 
в достаточной мере увязывается с раз
витием производительных сил, с не
обходимостью первоочередного стро
ительства жилых домов там, где наи
более остро ощущается нехватка жи
лья.

Нельзя признать вполне оправдан
ной практику, когда в одной части 
крупного города сосредоточивается

* Публикуется по сокращенной сте
нограмме.

(Депутат Л. И. АЗИРОВ)
строительство преимущественно жи
лых домов, а в другой части — зда
ний предприятий и учреждений, что 
вызывает большие осложнения в пе
редвижении людей к месту работы и 
обратно. Такое положение, видимо, 
надо исправлять более решительно.

Следует отметить и то, что в ре
зультате нарушения сроков строи
тельства жилых домов их большая 
часть вводится в эксплуатацию под 
конец года. К тому же сдаваемые до
ма имеют недоделки и дефекты, мно
гие работы выполнены некачествен
но, и они долго не заселяются.

Такое положение требует повыше
ния персональной ответственности 
проектировщиков, строителей, заказ
чиков, а также всех тех, которым по
ручено принимать дома в эксплуата
цию.

Созданный в республике огромный 
жилищный фонд является бесценным 
богатством, и обеспечение его сохран
ности, эффективногго использования, 
наряду с новым строительством, при
обретает исключительно важное зна
чение. Однако, несмотря на принятые 
меры, в этом важнейшем государст
венном деле пока еще не сложилась 
четкая система. Уровень разработки 
и реализации перспективных планов 
капитального и предупредительного 
ремонта домов далеко не отвечает 
реальному положению дел. При на
личии большого числа аварийных, 
остроаварийных и требующих неот
ложного ремонта домов пока еще 
точно не определено, какие из них и 
в какие сроки будут отремонтирова
ны, или, если они не поддаются ре
монту, ковда будут снесены. Такое 
неопределенное положение вызывает 
беспокойство людей, проживающих в 
аварийных домах.

Эти обстоятельства диктуют необ
ходимость коренного изменения пози
ции соответствующих компетентных 
органов в рассмотрении и решении 
вопроса ремонта и сохранности жило
го фонда на таком же высоком уров
не, как и вопроса нового строитель
ства. На эти цели, видимо, необхо

димо планировать вьвделение средств 
в большем объеме.

В реапублике прочно утвердился 
демократичный порядок распределе
ния жилой площади. Однако кое-где 
все еще нарушается установленный 
порядок взятия граждан на учет и 
предоставления им жилой площади. 
Слабый контроль, а иногда и недо
бросовестность некоторых работни
ков исполкомов районных и город
ских Советов народных депутатов да
ют возможность отдельным гражда
нам путем различных ухищрений не
законно владеть государственными 
квартирами.

Видимо, настала пора, чтобы пра
воохранительные органы разработали 
и вошли с предложением о введении 
более эффективной системы борьбы 
с фактами незаконного владения го
сударственной жилплощадью.

Представленный Советом Минист
ров Грузинской ССР на ваше рас
смотрение проект Жилищного кодекса 
Грузинской ССР составлен в соответ
ствии с Конституцией СССР и Кон
ституцией Грузинской ССР, Основа
ми жилищного законодательства Со
юза ССР и союзных республик, дру
гих нормативных актов.

В обсуждении переданного на за
ключение нашим комиссиям проекта 
широкое участие приняли соответст
вующие государственные органы, на
учные учреждения, депутаты, специа
листы.

С учетом высказанных при обсуж
дении предложений, а также опыта 
работы над аналогичными проектами 
других союзных республик комиссии 
внесли в представленный проект не
которые уточнения и изменения.

Комиссии внесли также предложе
ния утвердить проект Жилищного ко
декса Грузинской ССР с учетом не
которых уточнений и изменений, а 
также одобрить проект постановле
ния Верховного Совета республики о 
развитии жилищного хозяйства, улуч
шении использования и сохранности 
жилищного фонда. (Аплодисменты).

За время, прошедшее после ше
стой сессии Верховного Совета Гру
зинской ССР десятого созыва, Пре
зидиум Верховного Совета Грузин
ской ССР, рыполняя свои конститу
ционные полномочия, издал ряд ука
зов по вопросам государственного, хо
зяйственного и социально-культурно
го строительства. Эти указы в соот
ветствии с требованиями статьи 114 
Конституции Грузинской ССР пред
ставляются на утверждение Верхов
ного Совета.

В целях приведения законодатель
ства республики в соответствие с Кон
ституцией СССР и'Конституцией Гру
зинской ССР, указами Президиума 
Верховного Совета СССР от 13 авгу
ста 1981 года', от 25 июля, 15 ок
тября и 3 декабря 1982 года, а так
же в целях дальнейшего совершен
ствования уголовного и администра
тивного законодательства республики

менении статьи 511 Уголовного ко
декса республики.

Указом от 5 января 1983 года вне
сены необходимые изменения п за
коны Грузинской ССР «О Юго-Осе
тинской автономной области» и «О

первыми заместителями председате
лей исполнительных комитетов соот
ветствующих Советов народных де
путатов.

В соответствии со статьей 150 Кон
ституции Грузинской ССР Указом от 
24 марта 1983 года установлен пе
речень отделов и управлений испол
комов областного, районных, город
ских, районных в городах Советов рес
публики.

Прения по докладу заместителя Председателя Совета 
Министров Грузинской ССР депутата Ю. И. Кедишвили 

и содокладу девутата А. К. Азирова

Об утверждении указов Президиума Верховного
Совета Грузинской ССР

Доклад секретаря Президиума Верховного Совета Грузинской ССР  
депутата Т. В. ЛАШКАРАШВИЛИ

нию сельского хозяйства образован 
союзно-республиканский Государст
венный комитет сельскохозяйственно
го производства Грузинской ССР. 

Указами от 5 апреля 1983 года
тимстт а о .ш ю ш .  ............... -  промышленное объединение винодель-
райокном Совете народных депутатов ческой промышленности Грузинской
Грузинской ССР», связанные с тем, ССР «Самтрест» Министерства пи-

о гтппитрльгтпа Эти указы в соот- что председатели советов областного щевой промышленности СССР пре-
; е тс тв и и с т ое б о в ан и я ми статьи 114 и районного агропромышленных объ- образовано в союзно-республиканскийетствии с треоован ^ единений одновременно являются Государственный комитет Грузинской

ССР по винодельческой промышлен
ности, а промышленное объединение 
чайной промышленности Грузинской 
ССР «Чай-Грузия» Министерства пи
щевой промышленности СССР — в 
союзно-республиканский Государст
венный комитет Грузинской ССР по 
чайной промышленности.

В связи с вышеуказанными преоб
разованиями указами от 11 марта и 
5 апреля 1983 года внесены необхо
димые изменения в соответствующиеНа ваше рассмотрение представля- димвге п^ СпсП»л пквного законодательства республики ется также ряд указов> изданных статьи 3акона о Совете Министров

[резид^м Верховного Совета ру основанИи предложений Совета Ми- Грузинской ССР, содержащие переч-
инской ССР 29 декабря- 19'82 д нистров республики и представлений нИ союзно-республиканских мини-
здал указы, которыми внес ‘ Председателя Совета Министров, ка- стерств и государственных комитетов 
имые изменения и дополнения в са^ щихся образования и преобразо- республики,
головный кодекс, в Положение _ _о ваНИЯ неК0Т0рЫХ органов государст- гт™и,л„„
эварищеских "судах, другие актыпо =  „ ^ ^ Т н и ^ Г т а ю к е Г н о д н а -  к о м ^ т а Т р о д Г г о Г н т р о ^ ^ Г р у -
опросам административной ответст- ^ н и я  и освобождения некоторых чле- га народного контроля 1ру
Ш Н АЛФТ, о  О „„о гч ггч о  чгитП РН И Р ГОСУДаР'  ”  Г Г Р  ЗИ Н СКО И  е - ' - 'Г .1снности за мелкое хищение государ 
л венного или общественного имуще

нов правительства Грузинской ССР. 
Указом от 11 марта 1983 года вне-.

зинской ССР.
Проекты законов Грузинской ССР

-венного или оощественно^ п ^ ^  УГ 3н0̂ р„Рния в систему управле- и постановлений Верховного Совета
геэ, о принудительном лечении и сеНь1 ^ е н е н и я  в ™ с т е > пРавл республики по вышеуказанным воп-
Рудовом перевоспитании хрониче 
них алкоголиков и о порядке при-

Публикуется по  сокращенной стено- 
рамме.

ния агропромышленным комплексом 
Грузинской ССР: на базе Министер
ства сельского хозяйства, Министер
ства мелиорации и водного хозяйства 
и Государственного комитета по про
изводственно-техническому обеспече-

республики по вышеуказанным воп
росам у вас имеются. Президиум 
Верховного Совета Грузинской ССР 
просит рассмотреть и утвердить пред
ставленные проекты. (Аплодисмен
ты).

Речь депутата 
Н. Н. НЕФЕДОВА

Для столицы Грузии, как и для 
всей нашей страны, характерен ин
тенсивный рост жилищного фонда. 
Ежегодно он пополняется почти 550 
тысячами квадратных метров жилья.

Значительный рост жилищного 
строительства позволил нам пересе
лить многих тбилисцев из непригод
ных для жилья помещений в благо
устроенные дома. И все-таки жилищ
ная проблема в городе стоит еще 
остро — ожидают получения новых 
квартир свыше пятидесяти тысяч се
мей. В таких условиях наряду с жи
лищным строительством особое зна
чение приобретает правильная экс
плуатация имеющегося фонда, улуч
шение его содержания, бережное к 
нему отношение.

Исполком Тбилгорсовета за послед
ние годы немало сделал для улуч
шения состояния жилищного фонда, 
наведения порядка в содержании жи
лых домов. *

Однако .следует признать, что в 
функционировании жилищного хозяй
ства. особенно уходе за существую
щим жилищным фондом, должный 
эффект пока еще не достигнут. На 
сегодняшний день перед жилищным 
хозяйством города стоит еще немало 
нерешенных проблем, в том числе и 
субъективного характера. От нас за
висит, чтобы они были успешно ре
шены.

Принятие Основ жилищного зако
нодательства СССР является еще од
ним проявлением заботы партии и 
правительства о советских людях. В 
соответствии с этими Основами на об
суждение настоящей сессии представ
лен проект Жилищного кодекса Гру
зинской ССР. Вношу предложение ут
вердить проект Жилищного кодекса 
республики.

Речь депутате 
В. О. КОБАХИЯ

За годы Советской власти жилищ
ный фонд Абхазской АССР почти 
полностью обновлен. Только в деся
той пятилетке были возведены жи
лые дома общей площадью 673,4 ты
сячи квадратных метров, что позво
лило справить новоселье 54 тысячам 
человек. За последние два года пере
дано в эксплуатацию 163 тысячи 
квадратных метров жилья. Всего з 
одиннадцатой пятилетке на жилищ
ное строительство будет израсходова
но свыше ста миллионов рублей.

Непрерывно развивается индустри
альная база домостроения, улучшает
ся работа по повышению техническо
го состояния жилых домов, степени 
их благоустройства. Постоянно ра
стут объемы капитальных вложений 
на содержание жилого фонда.

В улучшении управления жилищ
ным хозяйством все большую роль 
играют местные Советы народных де
путатов, которым активно помогает 
широкая общественность.

Однако в жилищном строительстве, 
в развитии жилищного фонда у нас 
есть недостатки и упущения, ряд не
решенных проблем. Исполкомы город
ских и районных Советов народных 
депутатов не всегда занимают прин
ципиальную позицию и не пресекают 
ввода в действие объектов с низким 
качеством работ. Планы комплексно
го капитального ремонта жилья у нас 
не выполняются из-за отсутствия ма
невр е н н о г о  фонда и неудовле
творительного ма терна л ьн о-техн и ч е-
ского обеспечения. Фонды на многие 
строительные материалы обеспечива
ются только на 40 процентов.

Важное значение в выполнении со
циальной программы партии и прави
тельства имеет индивидуальное стро
ительство на селе. За последние 25 
лет в сельской местности в Абхазии 
было построено 16.800 домов. Одна
ко сейчас масштабы этого вида стро
ительства сокращаются, и, в частно
сти, из-за маломощности Управления 
ремонта и строительства жилых до
мов Министерства бытового обслужи
вания населения автономной респуб
лики. Жилищное строительство на 
селе пока отстает от темпов ввода 
здесь в строй производственных объ
ектов.

Речь депутате 
Ю. Г. УНГИАДЗЕ

За последние два года в Аджар
ской АССР за счет всех источников 
финансирования построены и введе
ны в эксплуатацию жилые дома об
щей площадью 103,6 тысячи квад 
ратных метров. В соответствии с пла
ном комплексной застройки городов 
выросли новые жилые кварталы и 
массивы в Батуми и Кобулети.

В последнее время осуществляют
ся важные мероприятия по улучше- 

. нию использования и содержания жи
лищного фонда.

В настоящее время в автономной 
республике нуждаются в улучшении 
жилищных условий восемь тысяч се
мей, многие из них живут в помеще
ниях барачного типа и подвалах. На 
улучшение их жилищных условий 
ежегодно выделяется не более 1,8 — 
2 миллионов рублей, что явно недо
статочно и препятствует успешному 
решению этой чрезвычайно важной 
социальной проблемы.

Оставляет желать лучшего и каче
ство жилищного строительства, кото
рое в дальнейшем создает серьезные 
трудности в процессе эксплуатации 
жилых домов.

Просим Госплан Грузинской ССР 
на будущие годы увеличить нам раз
мер капитальных вложений на комму
нальные нужды, что позволит, наря
ду с другими отраслями народного 
хозяйства, развивать и материальную 
базу жилищного хозяйства.

Настоящая сессия рассмотрит и ут
вердит проект Жилищного кодекса 
Грузинской ССР. Этот важный доку
мент будет способствовать сохранно
сти государственного и личного жи
лого фонда, его правильному содер
жанию и эксплуатации, усилит ответ
ственность советских и хозяйствен
ных организаций, а также трудовых

коллективов и общественности в де
ле управления жилищным хозяйст
вом.

Речь депутата 
Т. Ш. КАБУЛОВОЙ

Новые жилые массивы и кварта
лы многоэтажных комфортабельных 
домов, новые улицы и скверы появи
лись в городе Цхинвали, в районных 
центрах и поселках области за по
следние десять лет. Построены и сда
ны дома общей площадью более 438 
тысяч квадратных метров. Капиталь
ные вложения в жилищное строитель
ство госуда!рственных и кооператив
ных организаций составили около 26 
миллионов рублей.

Из года в год не сходят с повестки 
дня облисполкома, городского и рай
онных Советов народных депутатов 
вопросы жилищного строительства. 
Им посвящаются сессии местных Со
ветов, разрабатываются комплексные 
мероприятия на близкую и более да
лекую перспективу.

И все же жилищное строительство 
у нас зачастую страдает от плохой 
организации строительных работ, не
хватки мощностей в подрядных ор
ганизациях, неполного использования 
ими имеющейся строительной техни
ки и механизмов, систематической 
недопоставки строительных материа
лов. Всеми этими недостатками ха
рактеризуется, в частности, деятель
ность Горийского ДСК — основной 
стройорганизации, ведущей жилищ
ное строительство в Юго-Осетии.

Недостатки в жилищном строитель
стве в автономной области заключа
ются не только в недисциплинирован
ности строителей, но и в слабой ра
боте Управления капитального строи
тельства как заказчика и прием
ных комиссий как органов архи
тектурно-строительного контроля.

Советы народных депутатов обла
сти свою задачу видят в том, чтобы 
улучшить руководство жилищным 
строительством, конкретнее и опера
тивнее решать вопросы по созданию 
строителям необходимых условий для 
выполнения государственных планов, 
больше оказывать практической по
мощи в устранении возникающих 
трудностей. Мы добиваемся повыше
ния личной ответственности руково
дителей хозяйственных и подрядных 
организаций за своевременное вы

полнение строительной программы и 
качество сдаваемых жилых домов.

Речь депутата 
Г. Э. АЛЕКСАНДРОВА

Ярким примером неустанной забо 
ты партии и правительства республи
ки о благе народа служит десятилет
няя история застройки Плданского 
массива Тбилиси, где уже сегодня 
проживает около ста десяти тысяч 
человек. Здесь появился новый посе
лок Мухиани, в котором десять жи
лых корпусов готовы принять ново
селов.

Немалая заслуга в этом и наших 
градостроителей, которые при проек
тировании и строительстве жилых 
корпусов учитывают пожелания тру
дящихся.

Все это так, но качество строитель
ства по-прежнему остро стоит в по
вестке дня. Учитывая необходимость 
бережливого использования матери
альных и финансовых ресурсов, бу
дет целесообразным, чтобы законода
тельные органы республики преду
смотрели наказание в отношении лиц, 
допустивших брак в строительстве и 
не обеспечивших сохранность жилищ
ного фонда.

В улучшении жилищно-бытового 
обслуживания жителей новых микро
районов города немаловажное значе
ние имеет исправность лифтового хо 
зяйства. Иго необходимо перевести 
на круглосуточный режим работы.

В районе есть предприятия и ор 
ганизации, не располагающие сред
ствами на жилищное строительство. 
Но выход есть: существует систе
ма долевого участия: она, к сожа
лению, действует не всегда эффектив
но, во всяком случае Авчальский сте 
кольный завод им. В. И. Ленина, где 
я работаю, выгоды этой системы по
ка особенно не ощутил. Из-за этого 
на предприятии большая текучесть 
кадров.

Речь депутата
Л. Г. ЛОМИДЗЕ

Возрожденные к жизни старинные 
кварталы Тбилиси — краса и гор
дость нашей столицы. Их восстанов
ление началось после принятия ЦК 
КП Грузии и Советом Министров рес
публики 25 февраля 1975 года поста
новления о создании охраняемой го
сударством зоны в исторической ча
сти города.

Сделано немало, но впереди нас 
ждет еще огромный объем работы. 
Этого требует и жилищная пробле
ма, которая в Кировском районе Тби
лиси стоит довольно остро.

Райкам партии совместно с райис
полкомом разработал и претворяет 
в жизнь обширную программу раз
вития жилищного хозяйства, улучше
ния использования и сохранности жи
лищного фонда.

Ежеквартально проходят встречи 
руководящих работников райкома и 
райисполкома ’ с населением по жи 
лищно-экоплуатационным участкам. 
Реализация критических замечаний и 
предложений, высказанных в ходе та
ких встреч, позволила нам более эф
фективно решать проблемы в этой об
ласти жизни.

За последнее время в районе осо
бенно возросло число аварийных до
мов. Поэтому в нынешнем году поч 
ти в три раза больше, чем в преды
дущие годы, увеличен фонд для пре
доставления жилья семьям, прожи
вающим в домах этой категории. Но 
в связи с этим следовало бы уско
рить решение еще нескольких вопро
сов.

В нашем районе половину всего 
жилищного фонда составляют дома 
личного сектора, среди которых соот
ношение аварийных и амортизирован
ных помещений почти такое же. как

и среди коммунальных. Однако вла
дельцы многих домов не имеют воз
можности восстановить их, а мы — 
оказать им в этом существенную по
мощь. Этот вопрос требует решения.
В дальнейшем необходимо системати
чески укреплять имеющийся жилищ
ный фонд, проводя капитальный и те
кущий ремонт.

Речь депутата 
И. Г. ХАЗАРАДЗЕ

Несмотря на ежегодное выполне
ние планов жилищного строительст
ва, его темпы в республике заметно 
отстают от среднесоюзных. Положе 
ние усугубляется и тем, что пока 
еще очень низко качество вводимых 
в строй домов. Например, только 
один процент жилых домов, постро
енных в прошлом году, был принят с 
оценкой «отлично».

Некачественно выполняются сан
технические, плотничные, электротех
нические, изоляционные, облицовоч
ные работы. Не соответствуют проек
там отопительная система, электри
ческая и сантехническая арматура и 
оборудование.

Работы по благоустройству строя
щихся микрорайонов порой так и ос
таются невыполненными. Средства, 
предусмотренные на строительство 
дорог, благоустройство территорий, 
закладку скверов, оборудование дет
ских и "спортивных площадок, зача
стую не осваиваются.

Важнейшим вопросом является со
здание прочной ремонтно-производст
венной базы жилищно-коммунально
го хозяйства, из-за недостаточного 
развития которой возникают трудно
сти с обеспечением надлежащего со
держания жилых домов.

Желательно смелее использовать 
накопленный опыт для формирования 
специальных крупных ремонтных ор
ганизаций. в том числе работающих 
на средства населения. Следует по
высить требовательность к жителям 
города — освобождаемые ими квар
тиры они должны оставлять в пол
ном порядке.

Я вполне одобряю проект Жилищ
ного кодекса Грузинской ССР. так 
как глубоко убежден, что этот доку
мент будет содействовать развитию 
жилищного хозяйства в республике. - 
улучшению использования и сохран
ности жилищного фонда.

Речь депутата 
Р. М. ГЕОРГАДЗЕ

За 35 лет своего существования 
Рустави стал современным благо
устроенным городом с населением 
свыше 140 тысяч человек, жилищно- 
коммунальный фонд которого на се 
годняшний день составляет 1 милли
он 250 тысяч квадратных метров 
Создана солидная домостроительная 
база, позволяющая ежегодно стабиль
но перевыполнять план по вводу жи
лья в среднем на 5 тысяч квадрат
ных метров. В городе сложилась оп: 
ределенная система партийного руко
водства капитальным строительством.

Создан трест жилищного хозяйст
ва, укрупнены и реорганизованы жи
лищно-эксплуатационные конторы. В 
полтора раза увеличен объем профи
лактических и ремонтных работ, зна
чительно улучшилось их качество, в 
два раза сократилось число жалоб и 
нареканий граждан.

Но в эксплуатации, сохранении и 
содержании жилищного фонда, раз
витии коммунального хозяйства име
ются серьезные проблемы, которые 
силами города не решить. Низок уро
вень материально-технического обес
печения городских коммунальных 
служб. Ощущается острый дефицит 
некоторых видов строительных мате
риалов. Отраслевые министерства и 
ведомства не всегда учитывают ре
альные потребности города, а в ряде 
случаев не в состоянии финансиро
вать их. В результате углубляется 
диспропорция между застройкой ми
крорайонов и размещением в них 
объектов соцкультбыта.

Учитывая ближайшую перспективу, 
вновь приходится ставить вопрос о 
необходимости планирования эконо
мического и социального развития 
Рустави единой строкой. Это акту 
ально и экономически обоснованно.

Речь депутата 
М. П. АПАКИДЗЕ

В результате последовательного 
осуществления мер, намеченных пар 
тией и государством по развитию жи
лищно-гражданского строительства, 
коренным образом изменился облик 
многих городов и сел. Ярким приме
рам этого является город Чиатура 
Только в десятой пятилетке здесь по
строено 23.200 квадратных метров 
жилья. В первом году одиннадцатой 
пятилетки сданы в эксплуатацию жи
лые дома общей (площадью 4.365 
квадратных метров.

Хотя производственное объедино 
ние «Чиатурмарганец» располагав 
немалым жилым фондом, дефицит 
жилья еще велик

Чтобы улучшить жилищные уело 
вия населения города, в одиннадци 
той пятилетке предстоит ввести н 
строй жилые дома площадью 73.902 
квадратных метра, на возведение ко
торых направляются капитальные вло
жения в размере 18 миллионов руб
лей, что позволит построить на 47 
тысяч квадратных метров жилпя 
больше, чем в десятой пятилетке.

В жилищном строительстве наряду 
с успехами имеются и недостатки. До
ма еще нередко сдаются с дефекта
ми. Строительно-монтажные работы 
выполняются некачественно. В боль
шинстве случаев жилые дома сдают
ся в зимний период, что еще больше 
ухудшает их качество.

Нет сомнения в том, что принятый 
настоящей сессией Жилищный кодекс 
республики окажет положительное 
влияние на сохранность и правильную 
эксплуатацию жилищного фонда, так 
как кодекс не только расширяет пра
ва граждан в пользовании жильем, 
но и обязывает их заботиться о его 
сохранности.

* * * »  1 9 8 3  г„
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ СООБЩЕНИЯ М ЕЖДУНАРОДНАЯ ПАНОРАМА

Наводнение, 
град, дожди

Не уследи  труж еники М арнеульскогэ 
района справиться с лоследствиям и вы
павш его накануне града, как приш ла
ковая беда. 6 июня вечером вновь на
чался дож дь, перешедший затем  в ли
вень. Он. продолж ался недолго —  все гэ  
каких-то 15— 20 минут, но за  это время 
вода, заполнив овраги, бурными пото
ками устрем илась в город , а ближ ай
ш ие села, смывая на своем пути посе
вы сельскохозяйственны х культур , на
нося ущ ерб постройкам .

По предварительным подсчетам , пол
ностью  погибло 300 гектаров посевов 
раннего кар то ф еля , 100 гектаров куку
рузы  •  М арнеульском  совхозе. Вода 
ун е сл а  много животных овцеводческо
го совхоза.

М арнеули оказался во власти разб у
ш евавш ейся стихии. Вышли из строя 
м естны й хлебозавод , р яд  других пред
приятий. Серьезны й ущ ерб причинен 
межрайонной неф тебазе , консервному 
заводу, объектам  Райсельхоэхимии, 
транспортных и других организаций.

В тяж елом  положении оказалось на
селение. В нескольких одноэтажных до
мах потоки воды унесли домаш ние ве
щи.

М арнеульский райком партии, райис
полком  приняли срочные м еры  по ока
занию  пом ощ и населению . Всю  ночь 
работали пожарные, откачивая воду из 
жилищ , зданий предприятий и органи
заций. К утр у  из Тбилиси в М арнеули 
прибыли автомашины со свежим хле
бом , другим и продуктами питания. На
селению  оказы вается неотложная м е
дицинская помощ ь.

Разм еры  ущ ер б а , нанесенного райо
н у , уточняю тся . М инистерства и ведом 
ства республики направляют сю да те х 
нику, транспорт, другие материальные 
и технические ресурсы .

* * *
В тот же вечер стихийное бедствие 

обруш илось на Тетрицкаройский район. 
Как и накануне, выпел град , на этот раз 
более длительны й —  он продолж ался 
25— 30 минут.

Как сообщ ил первый секретарь рай
ко м а  партии Д . Бвдукадзе , совхозам 
района нанесен большой материальный 
ущ ер б . На площ ади до  пяти тысяч гек
таров пострадали посевы колосовых 
культур , свыш е двухсот гектаров посе
вов технических культур , более четырех 
ты сяч гектаров естественных сенокосов.

С трем ительн ы е селевые потоки нанес
ли  урон овцеводческим хозяйствам : по 
неполным данны м , погибло /иного овец. 
К р о м е того , вода разруш ила во многих 
м естах  дороги , снесла мосты .

Сильнее всего  пострадали С ам грег- 
ский, Дурм укский , Цинцкаройский, Тв- 
трицкаройсний, Самш вилдский и д р у
гие совхозы  района.

О перативный штаб по борьбе с по
следстви ям и  стихийного бедствия , со з
данны й в районе, принимает срочные 
м еры  по оказанию  помощ и населению , 
хозяйствам , пострадавш им от градоби
тия. (Гр узИ Н Ф О Р М ).

Г р у з и н с к а я  д е л е га ц и я  в С а а р е
В Саарбрюккене, в  старинной ратуше этого главного города земли 

Саар, открылись Д н и  Грузинской ССР.

С  1974 года сущ ествую т друж ест
венные партнерские связи меж ду 
Саарбрю ккеном  и столицей С овет
ской Грузии —  Тбилиси. Ее именем 
названа одна из красивейших пло
щадей Саарбрю ккене, а в Тбилиси 
установлен обелиск в честь этого 
партнерства, к котором у присоеди
нился такж е французский город 
Нант.

Д ни  Грузинской С С Р  проводятся 
здесь  в соответствии с планом о 
сотрудничестве на 1983— 1984 гг., ко
торый был подписан председателем  
общ ества «С С С Р— Ф Р Г "  Л. М . Зам я
тиным и президентом федерации 
общ еств «Ф РГ —  С С С Р»  В . Беренд-

том в ходе состоявш ихся недавно в 
Д ортм унде Дней С оветского  С ою за.

Д л я  участия в Неделе культуры  
Грузинской С С Р  сю да прибыла со
ветская делегация во главе с пред
седателем  исполкома Тбилисского 
городского Совета народных депута
тов Б . Э . С аралидзе. На церемонии 
откры тия праздника присутствовал 
посол С С С Р в Ф Р Г  В. С . Семенов.

В програм ме Дней —  Неделя гру
зинского кино, спектакли тбилисско
го молодеж ного театра «М етехи», 
концерты Государственного ф оль
клорного ансамбля Грузии и Госу
дарственного струнного квартета 
Грузии. В м узеях Саарбрю ккене и

других городов С аара открываются 
выставки грузинской чеканки, граф и
ки, гобеленов, а такж е детского  ри
сунка. П ройдут творческие встречи 
советских и западногерманских пи
сателей , делегаций Саарбрю ккенско- 
го и Тбилисского университетов.

«Нынешний фестиваль культуры  
Грузинской С С Р  несомненно явится 
новым важным этапом «о взаимном 
культурном обогащении наших наро
дов, в укреплении дружественных 
связей нашего города с Тбилиси»,—  
сказал на открытии праздника бур
гомистр Саарбрю ккене Г. - Ю . Кеб- 
ник.

Дни Грузинской ССР а С аарбрю к
кене и других городах зем ли Саар 
продлятся до 12 июня.

(Т А С С ).

 Д Н И  К И Н О С ТУД И И  «М О С Ф И Л Ь М » В Г Р У З И И ----------

Сердечные встречи
Отзвучали первые аплодисменты благодарных грузинских зрителей в  адрес 

создателей кинолент, включенных в программу Д ней  «Мосфильма» в Грузии. Сто
лица солнечной Аджарии — город Батуми — со свойственными ее жителям тепло
той и радуш ием принимала посланцев главной студии страны. А затем москвичи 
побывали в Зугдиди, Цхакая, Абаша и Кутаиси. Это были дни сердечных встреч, 
солнечных дорог и неизгладимых впечатлений, задушевных бесед мосфильмовцев 
с грузинскими зрителями и коллегами.

З УГД И Д И . С  открытым сердцем  при
няли труж еники города участников Дней 
«М осфильма» в Грузии , второй секр е
тарь Зугд и дско го  горком а партии А . Зо- 
делава рассказал им о развитии эконо
мики и культуры  города , перспекти
вах его развития в одиннадцатой пя
тилетке . О гром ное впечатление на го
стей произвела встреча с коллективом 
И нгуриГЭС , где  несколько лет назад 
был откры т народный университет ки
ноискусства. С екр етарь партийного ко
м итета И нгуриГЭС  О . Читанава позна
комил мосфильмовцев с уникальным 
сооруж ением — ГЭ С , с трудовы ми д е
лами многонационального коллектива. В 
поселке энергетиков Дж аари состоя
лись встреча москвичей со  зрителями, 
занятие киноуниверситета. Народный 
артист Р С Ф С Р  реж иссер Г . Егиаэаров 
представил на суд  зугдидцев свою но
вую работу —  художественный фильм 
«Домой».

ЦХАКАЯ. Здесь продолж алось зна
комство столичных мастеров экрана с 
Западной Грузией . Гости были приняты 
первым секретарем  Ц хакаевского  рай
ком а партии В. Эсвандж ия.

М осфильмовцы осм отре* и достопри
м ечательности города, худож ественную  
галерею , детскую  худож ественную  шко
лу , где  воспитываются юные живопис
цы, ваятели , коароткани.

Ж ивописные бер ега реки Техура, в

-------------------- К 90-ЛЕТИ Ю  С О  Д Н Я  Р О Ж Д Е Н И Я --------------------
К О Н С Т А Н Т И Н Э  Г А М С А Х У Р Д И А

ОБЪЕДИНЕННАЯ НАУЧНАЯ СЕССИЯ
Ярким праздником грузинской советской литературы стали торжества, посвя

щенные 90-летию со дня рождения писателя-академика, лауреата премии имени 
Руставели Константина Гамсахурдиа. Интересные страницы жизни и творчества 
выдающегося мастера художественного слова, автора монументальных полотен, 
являю щ ихся славой и гордостью всей многонациональной советской литературы, 
стали содержанием юбилейной объединенной научной сессии Академии наук Гру
зии, Союза писателей республики и Тбилисского государственного университета. 
Она состоялась 7 июня в  зале заседаний президиума Академии наук  Грузии.

— Нас собрал здесь наш славный 
современник — писатель, публицист, 
ученый, эосеист и критик Константи
на Гамсахурдиа, 90-летие оо дня рож
дения которого отмечает грузинский 
народ, — сказал, открывая сессию, 
директор Института истории грузин
ской литературы имени Руставели, 
академик Академии наук республики 
А. Барамидзе. — Литературное на
следие Константина Гамсахурдиа — 
пламенного патриота и истинного ин
тернационалиста — является украше
нием нашей духовной культуры. Гам
сахурдиа продолжил и развил тради
ции грузинской прозы, заложенные 
Яковам Цуртавели, Георгием Мерчу- 
ле, Сулханом-Саба Орбелиани, Иоане 
Багратиони, Ильей Чавчавадзе, Ака-' 
кием Церетели, Важа Пшавела и 
Александром Казбеги. <

О некоторых аспектах художест
венного мастерства Константинэ Гам
сахурдиа говорил на сессии профес
сор Г. Мернвиладзе. Участники сес
сии заслушали доклады: «Язык Кон
стантинэ Гамсахурдиа* — академи- 
ка-секретаря Отделения языка и ли
тературы Академии наук Грузии 
Ш. Дзидзигури, «Творчество Гамса
хурдиа и традиции грузинской лите
ратуры» — доктора филологических 
наук С. Оигуа, «Константинэ Гамса
хурдиа — исследователь грузинской 
литературы» — профессора Р. Бара
мидзе. О популярности творчества 
Гамсахурдиа в Юго-Осетии собрав
шимся рассказал доктор филологиче
ских наук писатель Н. Джуссойты.

С воспоминаниями выступили ака
демик А к а д е м и и  наук Грузии 
Г. Джнбладзе и йисатель Г. Натро- 
швили. (ГрузИНФОРМ).

окрестностях которой раскинулся пио
нерский лагерь, стали местом встречи 
мосфильмовцев с детворой.

АБАША.* о  знаменитом абаш скэм  эк 
сперим енте, о районе, являю щ емся 
пионером создания районного сельско
хозяйственного производственного объ
единения, гостям рассказали председа
тель исполкома Абаш ского  Совета на
родны х депутатов Я. Кодуа и пред седа
тель РА П О  О , Цомая.

Кинематографисты  побывали в под
собном хозяйстве бывшего механизато 
ра Ираклия Качарава, сам ья которого 
занимается выращиванием поросят и 
продаж ей м яса государству.

КУТА И С И . С  особым волнением ветра 
тились мосфильмовцы с городом , свя
занным с именем первого грузинского 
кинооператора кутаисца Василия Ама- 
ш укели , который сем ьдесят лет назад 
заснял на кинопланку документальный 
ф ильм  «Путеш ествие Акакия Церетели 
в Рача-Лечхумм»' и тем  самым заложил 
основу грузинского кинематографа.

В городском кинотеатре «Сакартее- 
г.о» зрители встретились с посланцами 
главной киностудии страны . Встречу от
крыл заместитель председателя К ута
исского горисполкома Д . Ц еретели . Пе
р ед  зрителями яыступил заместитель 
председателя Госкино Грузии А . Д зи 
дзигури .

На вечере выступили главный редак
тор киностудии «М осфильм» И. Софм- 
еаа, народный артист Р С Ф С Р  Г. Егиаза- 
ров и режиссер Р. Ф рунтов , народный 
артист РС Ф С Р  Л . Куравлев, заслуж ен- 

‘ ная артистка Р С Ф С Р  М . Терехова, ки
ноактриса М . Циплекова и другие.

Кутаисцы увидели художественный 
фильм  «Тревожное воскресенье» р е
ж иссера Р. Ф рунтова.

М осфильмовцев принял первый се
кретарь Кутаисского горком а ‘ партии 
Н. Рухадзе . Затем  гости побывали на 
автозаводе имени Г. К . О рдж оникидзе, 
осмотрели цехи этого крупного пред
приятия, беседовали с  производствен
никами.

Своими впечатлениями от встреч с 
труж ениками городов и районов Запад
ной Грузии делится народный артист 
Р С Ф С Р  Л. Куравлев:

—  Трудно передать те  чувства, кото
рые охватили каж дого и з нас с пер
вых ж е минут пребывания на грузин
ской земле. О  ваш ем гостеприимстве 
сказано немало. Но мы воочию убеди
лись в том , что оно, преж де всего, ха
рактеризовалось горячей за/жтересо- 
ваниостью в успехах дела , которому мы 
служ им . Эти встречи нам подарили мно
го .радостных минут, мы обрели искрен
них и доброж елательны х друзей .

Впереди у нас немало новых встреч. 
Нас искренна р а д у е т ,. что они прохо
д ят в год 200-летия породнения р ус
ского и грузинского народов.

(ГрузИ Н Ф О РМ ).

Заслуженный
у с п е х

С большим успехом в  колумбийской 
столице Боготе завершились гастроли 
группы артистов Грузинской государст
венной филармонии.

В течение трех дней один из ста
рейших театров страны «Колон», где 
выступали советские артисты, был пе
реполнен. Особенно бурными овация
ми встречали зрители выступления 
танцоров из хореографического ан
самбля «Алванури» под управлением 
заслуженного артиста Грузинской 
ОСР Эмзари Габелня, задушевные 
грузинские народною песни в испол
нении солиста Валерия Ломсадзе, а 
также интересные высту пления с кук
лами артистов оригинального жанра 
Роберта и Натальи Залинашвили.

Советские артисты, подчеркивает 
газета «Тьемпо», покорили колумбий
ских зрителей ярким мастерством, 
зажигательностью и темпераментом 
грузинских танцев, высокой грациоз
ностью и пластичностью женской 
группы ансамбля. Гастроли артистов 
Грузинской государственной филар
монии состоятся также в городах Ме
дельине, Манисалеее и Кали.

(ТАСС).

М А Т Ч  
В Л Е Н И Н ГР А Д Е

Об этом  как-то стран
но писать. Пять туров 
подряд тбилисские дина
мовцы не побеждали в 
первенстве С С С Р  п э 
ф утболу . Сейчас к это
му добавился ещ е один 
матч —  с ленинградским 
«Зенитом ». Эта встреча, 
проводившаяся в горо
де на Неве, вначале 
проходила с преимущ е
ством гостей. Дваж ды ,

не 11-й и 17-й минутах, 
мог отличиться Швнге- 
лия, но не воспользо
вался этим . Затем  игре 
выровнялась. А  на по
следней минуте первого 
тайма нападающий хо
зяев поля Клементьев 
сумел забить гол — 
1 : 0.

Вторая половина маг- 
«а преходила с преиму
ществом д и н а м о в ц е в .

Активно играли Гуцаев, 
Цава, заменивший Кола- 
лвишвилм, и другие. О д 
нако удары или были 
неточными, или их бра/1 
надежно игравший вра
тарь Бирюков. В итоге 
«Зенит» добился победы 
со счетом 1 : 0.

В Днепропетро в см  е 
«Днепр» выиграл у  Мо
сковского «Торпедо» — 
2 : 1.

П о б е д а  б о р ц а
В Вильнюсе завершился традицион

ный международный турнир по класси
ческой борьбе на приз памяти извест
ного русского богатыря Ивана Поддуб- 
ного. О  том, как выступили в-нем пред
ставители нашей республики, рассказы
вает старший тренер сборной Грузии 
Давид Давитая.

—  Турнир на приз памяти И. Поддуб- 
мого считается одним из самых значи
тельных в мире. Он давно включен в 
календарь М еждународной федерации 
любительской борьбы (Ф И Л А ) и явля
ется д ля  тренеров национальных команд 
одним из этапов подготовки к крупней
шим меж дународным соревнованиям и 
в том числе к чемпионату мира. А  тем 
более в нынешнем сезоне, когда совет
ские 6орцы-«классикн>. готовятся к 
V II!  летней Спартакиаде народов ССС Р 
и к мировому первенству, которое в 
сентябре состоится в Киеве.

Все это налагало дополнительную от
ветственность, и каждому атлету хоте
лось выступить как можно лучше, что
бы попасть в сборную  С С С Р .

В Вильнюс для участия в турнире вы
ехала группа грузинских борцов в со
ставе Темура Каэарашеили, Вахтанга 
Благидэе, Пааты Кубусидзе, Темура Ап- 
хазааа, Николая Бабмашеили, Гурам а Ма- 
чарашеили, М ихаила Саладэе и Автан
дила М айсурадэе. О днако тренеры сбор
ной С С С Р  по разным причинам освобо
дили некоторых из них, предоставив 
возможность спокойно готовиться к бу
дущ им схваткам. В весовой категории 
до 62 кг о т нас выступал Гурам Мача- 
рашаили («Колмеурие»). Он в целом ус

пешно провел трудное состязание. Гу
рам добился побед над кандидатами в 
сборную С С С Р — п р е д с т а в и т е л я м и  
РС Ф С Р  Игорем Карповым и Сергеем 
Скрябиным, а также Василием Возня- 
ком (Украина) и М ортоном Брене (Нор
вегия). Он проиграл только Командору 
М аджитову из Белоруссии и занял тре
тье место. Правда, медаль ему не до
сталась, так как по условиям турнире 
от каждой страны награж дался од/ж бо
рец.

Такая же участь постигла и другого 
грузинского борца, дгыамовца Михаи
ла  Саладзе (вес до 100 кг). Он провел 
в Вильнюсе шесть схваток и в пяти из 
них стал победителем . В фютале он 
встретился с Александром  Дубровским 
из Белоруссии и поначалу тоже был 
впереди по очкам, но затем проиграл 
и вышел на второе место.

. И , наконец, самая престижная весо
вая категория —  тяж елая, где  разыгры
вался главный приз турнцза . Здесь со
брались сильные борцы : олимпийский 
чемпион Александр  Колчинский, канди
даты в сборную С С С Р Александр *3а- 
лусский, Иван Карапетян, Игорь Брнлев- 
ский, а  такж е Роман Кодряну (Румыния), 
Янош Роенаи (Венгрия), Рангел Геровски 
(Болгария) и другие . Но лучше всех 
подготовленным оказался наш армеец 
Автандил М айсурадзе, который семь 
раз выходил на ковер и каждый раз до
бивался побед. Он стел победителей 
турнира. Сейчас наша команда продол
жает подготовку к V II I  летней Спарта
киаде народов С С С Р .

!ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ: В ПОСЛЕДНИЙ ЧАС

В  Ц Е Н Т Р Е  В Н И М А Н И Я
В  центре внимания мировой печати — советско-финляндские переговоры  

в  Москве, речи, которыми обменялись на обеде в  Кремле Генеральный се
кретарь ЦК КПСС, член Президиума Верховного Совета СССР Ю. В. Ан
дропов и Президеш  Финляндской Республики Мауно Койвисто.

П од заголовками «Испытанный курс 
друж бы  и взаимного доверия», «За 
продолжение добрососедских отнэ- 
шений» центральные болгарские га
зеты на аидных местах публикую т 
сообщ ения о переговорах в М оскве и 
выступлениях Ю . В Андропова и 
М . Койвисто. «У внешней политики 
С С С Р  нет более высокой цели, чем 
прочный мир в Европе и во всем 
м ире» , —  под/еркивает «Работниче- 
ско  дело».

На большое значение советско-фин
ляндских переговооов и продления 
срока действия Д оговора о друж бе, 
сотрудничестве и взаимной помощи 

процесса разрядки  указывает 
«Нойес Дойчланд» (ГД Р ).

«С С С Р выступает за Европу, сво
бодную  от ядарной угрозы », —  под
черкивает польская «Трибуна лю ду».

С ам ая большая угр оза  европейской 
безопасности в настоящ ее время, пи
шет французская «Ю маиите», ком
ментируя речь Ю . В . Андропова, —  
это намерение разместить американ
ские ракеты  а Западной Европе, пре
вратить е е  а стартовую  площ адку, 
приспособленную для нанесения ядер- 
ного удар а  по С оветском у С ою зу и 
его союзникам.

Если такое размещ ение начнется, 
отмечает венгерская «Непсава», то С о
ветский С ою з прим ет своевременные 
и эф ф ективны е ответные меры.

Ю . В . Андропов, пишет американ
ская «Нью-Йорк тайме», поддержав

предложение о создании безъядерной 
зоны на севере Европы, заявил, что 
Советский С ою з готов обсудить с за
интересованными сторонами вопрос о 
придании безъядерного статуса аква
тории Балтийского моря.

Сообщ ая о подписании в Москве 
м еж ду С С С Р и Ф инляндией протоко
ла о продлении срока действия До
говора о  друж бе, сотрудничестве и 
взаимной помощи от 6 апреля 194§ 
года, лондонская «Гардиан» пжиет, 
что этот договор является краеуголь
ным камнем финляндской политики 
нейтралитета, и его досрочное про
дление свидетельствует о прочности 
добрососедских отношений между 
Финляндией и С С С Р . Во внешнеполи
тической области, отмечает газете, 
Президент' М . Койвисто придержива
ется курса своего предшественника 
Урхо  Кекконена.

О тмечая юбилеи
Состоялось юбиле й н о  е заседание 

профессоров, преподавателей, служащих 
и студентов Тбилисского государствен
ного университета, посвященное 60-ле- 
тию типографии и 50-летию издатель
ства университета.

На заседании присутствовали дирек
тора и главные редакторы издательств 
М осковского, Ленинградского, Ереван
ского, М инского, Воронеж ского , Казан
ского, Вильнюсского, С аратовского , Вла
дивостокского, Томского, Львовского и 
других университетов страны .

Вступительным словом заседание от
крыл проректор университета профес
сор С . Дж орбенадэе .

Д оклады  сделали директор издатель
ства В.' Гам крелидзе и директор типо
графии В. Хорбаладзе.

На заседании выступили академики 
А кадем ии наук Грузии А . Ш анидзе, 
Г. Д ж нбладзе , С . Д ж икия, А . Зураба- 
швили, академик Академии педагогиче
ских наук С С С Р Д . Лордкмпанидзе, пер
вый заместитель министра высшего и

среднего специального образования 
республики А . Гиорхелидзе, первый за
меститель председателя Госкомиздата 
Грузии Р. Глонти и другие.

С  приветствиями к коллективам-юби
лярам обратились представители уни
верситетов Советского Сою за.

(ГрузИ Н Ф О РМ ).

Редактор 
Н. ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.
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ПО следующим споциольиостам диеаного 
и вечернего отделений:
Д Н ЕВН О Е О ТД ЕЛ ЕН И Е

П ЕД А ГО ГИ Ч ЕС К И Е:

английский и второй иностранный язык (грузинский и русский 
секто р ы ): ,

немецкий и второй иностранный язьж (грузинский к  русский 
секто р ы );

ф ранцузский и второй иностранный язык (грузинский и рус
ский секторы ).

П ЕРЕВ О Д Ч ЕС К И Е :

английский и второй иностранный язык (грузинский и русский 
секто р ы );

немецкий и второй иностранны й, язык (грузинским и русским 
се кто р ы );

ф ранцузский  и второй иностранный язык (грузинским и рус
ский секторы ).
На дневном отделении в качестве второй специальности 

предусм атриваю тся следую щ и е язы ки: английский,^ немец
кий, ф ранцузский , испанский, итальянский, японский, ш вед
ский, арабский, новогреческий, польский, чешский, словацкий, 
рум ы нский, венгерский и болгарский, а д ля  студентов гру
зинского  сектора , направленных по лимитам из высокогор
ных и отдаленных р ай о н о в ,— русский язьж и литература.

Прием на дневное отделение по всем специальностям  осу
щ ествляется по общ ем у конкурсу. Д ля переводческого  от
д еления подбор студентов б уд е т  производиться со II сем е
стра I кур се .

ВЕЧ ЕРН ЕЕ О ТД ЕЛ ЕН И Е

П ЕД А ГО ГИ Ч ЕС К И Е:

английский язык (грузинский и русский секторы ); 
немецкий язьр* (грузинский и русский секто р ы ); 
ф ранцузский  язы к (грузинский и русский секторы ).

С о  второго кур са  иа вечернем отделении б у д у т  организо
ваны переводческие группы .

В соответствии с избранной специальностью , абитуриен
ты сдаю т вступительные экзамены по следую щ им  дисципли
нам : иностранный язык (устно), история С С С Р  (устно), род
ной язык и литература (письменно и устно).

Вступительные экзамены  проводятся в соответствии с про
грам м ой, утвержденной М инистерством высш его и среднего 
специального образования С С С Р .

С  абитуриентами б уде т проведено собеседование.
Абитуриенты , поступаю щ ие иа дневное отделение и окон

чившие школу до  1983 года , долж ны иметь стаж  практиче
ской работы  не менее 6 месяцев за каж дый год .

Награж денные по окончании средней школы золотой (се
ребряной) медалью , окончившие среднее специальное или 
профессионально-техническое учебное заведение с дипломом 
с отличием при сдаче экзам ена по иностранному языку с 
оценкой «пять» освобож даю тся от дальнейшей сдачи вступи
тельны х экзаменов.

При зачислении на дневное отделение преимущественным 
правом пользую тся лица, имеющие стаж  практической рабо
ты  не менее даух лет, уволенные в запас военнослужащие, 
прослуж ивш ие на военной служ бе не м енее двух лет, и пере
довики производства.

На вечернее отделение в первую очередь зачисляются 
лица, характер работы которы х соответствует избранной (или 
родственной) в вузе специальности, если они работают по 
этой специальности не м енее ш ести месяцев, а такж е уво
ленные в запас военнослужащ ие (в течение 3 лет после д е
мобилизации).

П оступаю щ ие в институт подают на имя ректора заявле
ние. К заявлению прилагаю тся: докум ент о среднем  образо
вании (в подлиннике); лица, окончившие среднее специаль
ное учебное заведение или профтехиическое училище, дол
жны представить справку установленного образца, выданную 
педсоветом ; характеристика с м еста работы, выдаваемая ру
ководителями предприятий, учреж дений, организаций, пар
тийными, комсомольскими, профсою зными организациями; 
лица, не имеющие двухлетнего  стаж а практической работы, 
м о гут представить характеристику, выданную руководителя
м и и общественными организациями школ и Других учебных 
заведений, в которых они обучались; медицьеюсая справке 
(ф о р м а  № 286); 4 фотокарточки (заверенны е снимки без го

ловного уборе, размером 3 X 4  см .). Поступающие на днев
ное отделение для подтверждения стеж а работы представ
ляют заверенную  администрацией выписку из трудовой книж
ки (работающ ие в колхозах представляю т выписку с указа
нием обязательного минимума трудодней за  каждый кален
дарный го д ); поступающие иа вечернее отделение представ
ляю т справку о работе, а  работаю щ ие по профилю  —  выпи
ску из трудовой книжки. Паспорт и военный билет (припис
ное свидетельство) предъявляю тся лично.

Заявления принимаются с 20 июня по 31 мрля (включи
тельно), ежедневно (кроме выходных дней) с 10 до  15 часов.

Приемные экзамены проводятся с 1 по 20 августа.
Подробные справки можно получить в приемной комис

сии института по адресу : г. Тбилиси, пр. И. Чаечавадэе, 15. 
Тбилисский государственный педагогический институт иност
ранных языков им. И. Чавчаведэе, тел. 23-05-08.

ПРИЕМНАЯ КОМИССИЯ.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ-

С реда , 8 июня  
МОСКВА

По первой программе. 9.00 —  Время.
9.45 —  Клуб путешественников. 10.45 —  
Творчество юных. 11.15 —  «Твой сын, 
зем ля». Художественный телеф ильм . 1-я 
серия. 12.20, 15.30 —  Новости. 15.50 —  
«Деле и заботы  сельских коммунистов». 
Докум ентальные фильмы . 16.35 —  «Че
м у и как учат а ПТУ». 17.05 —  Стадион 
для всех. 17.35 —- «Звание —  м ель
ник». Телеочерк. 17.50 —  «О тзовитесь, 
горнисты!». 18.35 —  «П рофсою зы  мира 
против химического и бактериологиче
ского оружия» —  «круглый стол» с уча
стниками международной конференции 
во Вьетнама. 19.00 —  «Рассказы  о пар
тии». К 80-патию II съезда  РСД РП .
19.45 —  С его дня в мире. 20.00 —  Наука 
и жизнь. 20.30 —  8. М аяковский «Во 
весь голос». 20.50 —  «Твой сын, зем 
ля» . Художественный телеф ильм . 2-я се
рия. 22.00 —  Время. 22.35 —  Х удож е
ственный телеф ильм  «Д ело  Брайона 
О 'Хары ». (ГД Р ). 23.35 —  С его дня в ми
ре. 23.50 —  Докум ентальный телеф ильм  
«Путеш ествие по М оскве. Проспект 
М аркса».

Пе второй программе. 9.00 —  Гимна
стике. 9.20, 14.55, 19.20 —  Докум енталь
ные ф ильм ы . 9.45 —  «Пиковая дама». 
Художественный телеф ильм . 11.15-—Вы
ставка Буретино. 11.45 —  Учителю — урок 
м узы ки . 12.45 —  Немецкий язьж . 13.15—  
«Ф илька и М акензан». Художественный 
телеф ильм . 3-я серия. 14.25 —  Д ля вас, 
родители! Беседа. 15.40 —  М ультфиль
мы. 16.00 —  Что мы знаем о Вселен
ной? 16.30, 19.00 —  Новости.. 19.30 —  
Наш сад. 20.00 — Ф утбол . «Черномо
рец» —  «Динамо» (Киев). В перерыве 
(20.45) —  «Спокойной ночи, малыши!».
21.45 —  Народные мелодии. 22.00 — 
Врем я. 22.35 —  «О балете». М . Петипа.

ТБИЛИСИ

Пе первой программе. 9.00 —  Из Мо
сквы . Время. 9.40 —  Документальный 
Телефильм «Доля каж дого». 10.00 —  Мо- 
ам бя. 10.30 —  Документальный фильм . 
11.00 —  В дни летних школьных кани
кул . Телевизионный кинозал «Цискарз». 
Художественный фильм «Дубровский». 
12.10 —  Документальный фильм  «Ар
мянские вертикали». 13.00 —  Програм
ме мультфильмов. 13.30 — Теленурс. 
М атематика, 16.00 — Изучим немецкий

язьж. 16.30 —  Програм ма мультфиль
мов. 16.50 —  По родной стране. Доку 
ментальные ф ильм ы : «389 километров 
трассы» и «М ангышлак. Биография про
долж ается». 17.30 —  Д ля детей . Кон
церт. 18.00 —  О бъявления. 18.05 —  Гру
зинский документальный телефильм
«Плоды таланта»./ 18.15 —  К 2 0 0 -летию 
Георгмв в с  к о г о трактата . «Дорогами 
друж бы ». 18.45 —  «Виноградники-83» 
(передача 2-я). 19.05 —  Д ля  молодежи. 
«Вернисаж» (Один день на выставке 
Д . Крацашвмли в Леню /граде). 19.45 — 
Из М осквы. С егодня в мире. 20.00 — 
М оамбе. 20.30 —  Первенство Грузии ю  
футболу. О бозрение. 20.50 —  Из Моск
вы. «Твой сын, зем ля». Грузинский мно
госерийный художественный т е л е ф и л ь м .
2-я серия. 22.00 —  Из М осквы. Врем*. 
22.35 —  Завтра на телеэкране. 22.40 — 
Чемпионат С С С Р  по ф утболу . «Зеии'» 
(Ленинград) —  «Динамо» (Тбилиси). •*"' 
деоэапись 2-го тайма от 7. V I. 23.25 
Танцует М арина А лексидэе . 23.45 — Но
вости.

Пе второй программе. 16.50 — ' Мульт
фильм «Переполох». 17.05 — Объявле
ния. 17.10 — Д ни киностудии «Мос
фильм» в Грузик. Художественный ф и л ь м -
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